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Героев России, их матерей
и вдов чествовали
в нотариальной палате
Ставрополья

Стр. 3

Смелость – быть собой.
Подвиг – жить для других

Материал подготовила Елена Гончарова   Фото Евгения Живолупа

Коротко и честно – сердцем в грудную клетку – бьется это недлинное слово «жить». Сколько оно 
может в себя вместить?.. На примере жизненного пути человека, памяти которого нотариусы 
Ставрополья посвятили этот мартовский день, понимаешь: жить так, как он, должны все…

Окончание на стр. 5 >>

Встреча и внимание –
самый дорогой подарок
для ветерана 

Стр. 13

Сила, которой
нужно помогать

Новые и известные факты
о Георгии Праве и его семье:
чтобы помнили

Стр. 8-9

Праве, право
и музей

Четвертый год подряд нотариусы, ветераны нотариата Став-
рополья, сотрудники нотариальных контор, работники аппа-
рата нотариальной палаты края собираются, чтобы почтить 
память человека, которого считают своим ориентиром, – Ана-
толия Тихенко. Старшее поколение нотариусов нашего края 
были лично знакомы с Анатолием Ивановичем, общались с 
ним, видели его выступления. А нам, молодым нотариусам, 
важно знать историю своего сообщества, знать поступки сво-
их предшественников, чтобы учиться на примерах лучших.

Памяти анатолия ивановича тихенко и ГеорГия константиновича Праве Посвящается...

Как? Открыто, чисто, бескорыстно, ис-
кренне, светло. Счастливо! Но еще и не-
примиримо, гордо, твердо, «на разрыв 

аорты», на пределе самоотдачи. С верой!
Но это не просто, вот почему таких 

людей – единицы. И Анатолий Иванович 
Тихенко – президент Федеральной нота-
риальной палаты, создатель Основ законо-
дательства Российской Федерации о нота-
риате, нотариус номер один в России – был 
тем, кто дерзал, кто смог в непростое пере-
ходное время девяностых и нулевых не 
измениться в лице. Он всегда был готов 
идти поперек или, если надо было, про-
тив течения. Отстаивал идею и уверенно 
вел за собой других… Причем, пригляди-

тесь внимательно, это происходит по сей 
день: последователей дела Анатолия Ти-
хенко в Ставропольском крае не счесть. 

Подтверждение – в репортаже нотариуса 
Предгорного района, члена Совета моло-
дых нотариусов Ставрополья, члена Шко-
лы журналистики НПСК Дианы Цупило – 
прямо сейчас.  

Возраст Христа.
Библия для нотариусов

Каждый человек хоть раз в жизни за-
дается вопросом: в чем его предназначе-
ние? Для чего же мы живем, кто направил 
нас на этот свет, как правильно жить – это 

вечные вопросы бытия, от-
веты на которые – истины, 
заложенные в основу всех 
религий. Независимо от ве-

роисповедания, они учат нас созиданию 
и милосердию. 

Я бы разделила миссии, с которы-
ми человек в идеале является в мир, на 
две. Первая подразумевает благочести-
вое пребывание на земле, когда живешь 
с любовью, заботишься о ближних, со-
действуешь во благо всему, что вокруг 
тебя. А вторая миссия вроде имеет ту же 
основу, но только с дополнительной на-
грузкой. Неся ее, ты действуешь не по за-
данному шаблону, отбросив привычное и 
устоявшееся, ты ломаешь отжившие сте-
реотипы. Ты бросаешь вызов судьбе, го-
тов вопреки всему и до конца выполнить 
свое предназначение, потому что иначе 
не можешь. 

В возрасте Христа Анатолием Ивано-
вичем Тихенко, тогда специалистом от-
дела нотариата Министерства юстиции 
России, были разработаны Основы зако-
нодательства Российской Федерации о 

нотариате. Это потом Анатолий Иванович 
станет нотариусом с лицензией на право 
осуществления нотариальной деятельно-
сти номер один в России, а еще позже – 
президентом Федеральной нотариальной 
палаты. Это потом для нотариата России 
новый закон станет настоящей «Библи-
ей», основой бытия каждого нотариуса с 
февраля 1993 года и поныне. И… это по-
том Анатолий Тихенко погибнет за нота-
риат, за веру в него, за идею. 

Он погиб в схватке с подлецами, стя-
жателями, врагами. Погиб за будущее 
страны в сложные для нее времена. Его 
жизнь прервал выстрел наемного убийцы 
ночью 28 февраля 2001 года. Анатолий 
Иванович возвращался после заседания 
правления Федеральной нотариальной 
палаты.

«Февраль для нашей семьи имеет са-
кральный смысл – все самые судьбонос-
ные события случались в этом месяце: 
рождение единственной дочери, приня-
тие закона и… убийство Толика».

С такими словами в стенах нотари-
альной палаты края обратилась к пере-

полненному залу в День памяти 
Анатолия Ивановича Тихенко 
вдова Анатолия Ивановича – Га-
лина Аркадьевна Тихенко.

Глаза большинства участни-
ков этой встречи то и дело пере-
полняли слезы. Это были слезы 
скорби и горечи от незаглушен-
ного временем понимания неиз-
меримой утраты. Это были слезы 
обиды и сожаления о том, что 
вот уже 16 лет мы, его друзья и 
коллеги, лишь на фотографиях 
видим невероятные по глубине и 
проницательности взгляда глаза 
Анатолия Ивановича, его поко-
ряющую искренностью улыбку. 
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Активное участие в мероприятиях приняли председатель квалифи-
кационной комиссии – начальник Главного управления Министерства 
юстиции России по Ставропольскому краю Марина Захарова, замести-
тель председателя квалификационной комиссии, президент НПСК, 
заслуженный юрист РФ Николай Кашурин, члены квалификационной 
комиссии – представители Главного управления Минюста края, нота-
риусы Ставрополья и работники аппарата нотариальной палаты.

– Надо отметить, что начиная с 2017 года, в связи с принятием при-
каза Минюста России от 22.12.2016 № 298 «О внесении изменений в 
Положение о квалификационной комиссии, утвержденное приказом 
Минюста России от 29.06.2015 № 150», квалификационный экзамен у 
лиц, желающих заниматься нотариальной деятельностью, будет про-
водиться с использованием автоматизированной информационной 
системы, являющейся составной частью единой информационной си-
стемы, – отметил Николай Кашурин. – Обучение, организованное Фон-
дом «Центр инноваций и информационных технологий», проводится 
по всей России. Отрадно, что наш край вошел в число тех регионов, в 
которых после вводного онлайн-совещания первыми в стране пройдут 
тестовые экзамены, причем мы сможем попробовать себя и в качестве 
экзаменаторов, и в качестве экзаменуемых. Это очень ответственный 
момент, к которому мы технически подготовлены: обеспечиваем как 
видеотрансляцию данного мероприятия, так и сдачу самого экзамена. 
Теперь надо учесть все тонкости и детали проведения квалификаци-
онных экзаменов нового образца, понять, как работает система, чтобы 
в режиме реального времени попытаться пройти испытания в ситуа-
ции, максимально приближенной к настоящей.

Итак, после первого вводного обучающего занятия на Ставрополье 
было проведено дистанционное обучение работе с автоматизирован-
ной информационной системой проведения квалификационных экза-
менов у лиц, желающих заниматься нотариальной деятельностью.  

В ходе занятия были опробованы основные приемы работы с авто-
матизированной информационной системой, в онлайн-режиме видео-
конференции заданы необходимые вопросы и апробирована сдача ква-
лификационного экзамена. Как было заметно по реакции участников 
тестового экзамена, сдать его отнюдь не просто, а так как пробные экза-
мены «сдавали» несколько человек сразу, дискуссии и споры не утихали.

– Профессия нотариуса требует владения большим объемом зна-
ний, правовой информации, которая постоянно обновляется, – про-
комментировала Марина Захарова. – И мы замечаем, что со временем 
очевидна тенденция на ужесточение требований к тем, кто видит себя 
в нотариате, стремится заниматься нотариальной деятельностью. И 
это правильно, потому что чем выше будут требования государства 
к таким людям, тем более высококлассные специалисты будут прихо-
дить в нотариат, стоять на защите прав и интересов граждан.

Кстати, начиная с этого года подобный квалификационный экза-
мен будет проводиться централизованно два раза в год – в апреле и 
октябре. 

Текст Анастасии Федоровой   Фото Елены Гончаровой и Владимира Пасынкова

Знать больше, чтобы
защищать интересы людей

Именно из этой позиции исходят 
представители нотариального со-
общества Ставрополья, принимая 
самое активное участие в семина-
рах, курсах и других мероприятиях, 
повышающих уровень профессио-
нальных знаний. Семинар, темой 
которого стали вопросы земельных 
правоотношений, не исключение.

Учеба

Актуальные вопросы земельного законодатель-
ства и новеллы законодательства о государственной 
регистрации недвижимости в связи с введением в 
действие с 1 января 2017 года Федерального зако-
на от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной реги-
страции недвижимости» стали темой для обсуждения 
на семинаре для нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края с участием доцента кафедры 
правовой охраны окружающей среды юридического 
факультета Санкт-Петербургского государственно-
го университета, кандидата юридических наук Ольги 
Жарковой.

Конференц-зал нотариальной палаты края полон. Уже по этому ясно: 
тема, которая будет раскрываться и обсуждаться сегодня, наиважней-
шая. У всех участников учебы в руках блокноты и ручки, кто-то включил 
диктофоны у себя на мобильных устройствах. И правда, такие встречи, 
как эта, на вес золота, ведь се-
годняшний лектор – дока в во-
просах земельного права.

Об этом, открывая семи-
нар, говорил в приветственном 
слове и президент НПСК, за-
служенный юрист РФ Николай 
Кашурин. Желая коллегам пло-
дотворной работы, он опреде-
лил Ольгу Жаркову как профес-
сионала высочайшего уровня:

– Ольга Александровна яв-
ляется специалистом в сфе-
ре правового регулирования 
капитального строительства, 
земельного права, экологиче-
ского права, правового регу-
лирования недропользования. 
Я надеюсь, что тема сегодняш-
него семинара поможет нам 
снять хотя бы часть имеющихся 
вопросов и осмыслить новеллы 
законодательства о государ-
ственной регистрации недви-
жимости и кадастровом учете. 

Забегая вперед, важно ска-
зать самое главное: сомнений в 
искренней любви Ольги Алек-
сандровны к юриспруденции и 
в знании ею предмета высту-
пления у окружающих не было. 
Так ярко, эмоционально, точно 
и динамично строилось объяс-
нение основных моментов, под-
водных камней и особенностей 
новелл земельного законодательства, что скучающих или не понимаю-
щих, о чем идет речь, в зале просто не осталось!..

О чем же шла речь на семинаре? Прежде всего Ольгой Жарковой 
были озвучены положения нового закона об особенностях ведения Еди-
ного государственного реестра недвижимости, осуществления государ-
ственного кадастрового учета, государственной регистрации прав на не-
движимое имущество, в том числе на земельные участки. Кроме этого, 
были рассмотрены проблемные вопросы гражданского оборота земель-
ных участков и иной находящейся на них недвижимости.

Особый интерес у нотариусов и сотрудников нотари-
альных контор края вызвали вопросы об определении 
формы (нотариальной или простой письменной) сделок с 
земельными долями и долями в праве общей долевой соб-
ственности на земельные участки из земель сельскохозяй-
ственного назначения. 

Ставрополье – сельскохозяйственный регион. Здесь 
совершается большое количество сделок по отчуждению 
долей в праве общей долевой собственности на земель-
ные участки из земель сельскохозяйственного назначения. 
Практика показывает, что такие сделки зачастую совер-
шаются в простой письменной форме и регистрируются ор-
ганами Росреестра.

Вместе с тем нотариусы края обеспокоены подобными 
фактами ввиду того, что в силу части 3 статьи 163 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, если нотари-
альное удостоверение сделки является обязательным, не-

соблюдение нотариальной формы сделки влечет ее ничтожность.
Ведь факт совершения государственной регистрации права соб-

ственности по сделкам с дефектом формы вводит в заблуждение граж-
дан и юридические лица относительно принадлежности им на праве 

собственности недвижимого 
имущества, а также даль-
нейшей возможности распо-
ряжения недвижимым иму-
ществом, приобретенным по 
таким сделкам, в том числе 
перехода прав в порядке на-
следования.

Ольга Александровна 
разделила обеспокоенность 
нотариусов Ставрополья и в 
свою очередь подробно изло-
жила свою правовую позицию 
по этому острому вопросу.

Кроме того, лектор дала 
пояснения и по применению 
положений статьи 35 Земель-
ного кодекса Российской Фе-
дерации, реализации положе-
ний статьи 250 Гражданского 
кодекса Российской Федера-
ции, особенностей граждан-
ского оборота земельных 
участков с измененной пло-
щадью, жилых домов блоки-
рованной застройки и многим 
другим насущным вопросам 
нотариальной практики.

Семинар продлился весь 
рабочий день, не считая пере-
рыва на обед, после которого 
людей в зале не стало мень-
ше. Подводя итоги учебы, 
президент НПСК поблагода-
рил Ольгу Александровну за 

столь полноценную встречу и общение, а сама выступающая отметила, 
что готова быть на связи и впредь, отвечая на вопросы, которые могут 
возникнуть у нотариусов края в дальнейшем.

– Мне было очень комфортно общаться с залом, – поделилась впечат-
лениями по окончании семинара Ольга Жаркова. – Приятно чувствовать 
живой интерес слушателей, понимать по их реакции, что знания, полу-
ченные сегодня, будут использоваться для решения конкретных право-
вых ситуаций, а значит, помогут в защите интересов жителей Ставропо-
лья. 

Текст Геннадия Сенцова   Фото Елены Гончаровой

Экзамен?
В системе!

В нотариальной палате Ставропольского 
края состоялось вводное обучение сотруд-
ников нотариальных палат субъектов Рос-
сийской Федерации и представителей тер-
риториальных органов Минюста России для 
тестового подключения к автоматизирован-
ной системе проведения квалификацион-
ных экзаменов, а также прошло тестирова-
ние проведения и сдачи таких экзаменов.

ГоРиЗоНты ПеРСПектиВ
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Текст Елены Гончаровой
Фото Евгения Живолупа

Мероприятие прошло в теплой дружеской атмосфе-
ре конференц-зала нотариальной палаты Ставрополья в 
день 25-летия принятия Закона Российской Федерации 
«Об установлении звания Героя Российской Федерации 
и учреждении знака особого отличия – медали «Золотая 
Звезда». 

С большим уважением и почетом его гостей, среди 
которых были Герой РФ, председатель Ставропольского 
регионального отделения Российской ассоциации Героев 
Михаил Миненков, ветеран боевых действий, Герой России 
Юрий Эм, отец Героя Российской Федерации Владислава 
Духина Анатолий Духин, Оксана Хоменко – вдова Героя 
РФ Игоря Хоменко и другие матери и вдовы павших геро-
ев, встречали организаторы мероприятия, представители 
органов власти края, руководители военных комиссариа-
тов, ветеранских общественных организаций.

В их числе – председатель Общественной палаты Став-
ропольского края, президент нотариальной палаты Став-
рополья, председатель Ставропольского регионального 
отделения АЮР, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин, 
помощник губернатора Ставропольского края, председа-
тель Ставропольского краевого отделения Всероссийской 
общественной организации ветеранов «Боевое братство» 
Николай Борисенко, член Общественной палаты России, 
член Совета ОП СК, председатель 
комиссии по вопросам законности, 
защите прав человека и взаимодей-
ствию с ветеранскими организация-
ми и общественными наблюдатель-
ными комиссиями, председатель 
Региональной общественной ор-
ганизации Ставрополья «СОЮЗ ГЕ-
НЕРАЛОВ», заслуженный юрист РФ, 
ветеран боевых действий Всеволод 
Чернов, заместитель председате-
ля комиссии Общественной палаты 
Ставропольского края по вопросам 
законности, защите прав человека 
и взаимодействию с ветеранскими 
организациями и общественны-
ми наблюдательными комиссиями, 
начальник Ставропольского пре-
зидентского кадетского училища Леонид Куц, военный 
комиссар Ставропольского края Владимир Тельнов и во-
енный комиссар города Ставрополя Сергей Гайдуков.

– Четверть века прошло со дня установления звания 
«Герой Российской Федерации». Этот день является по-
водом для того, чтобы произнести слова благодарности в 
адрес каждого героя, – сказал, обращаясь к собравшим-
ся, Николай Кашурин. – Мы гордимся тем, что у нас в крае 
живут и трудятся такие люди – истинные патриоты, те, кто 
были готовы выполнять свой воинский долг по первому 
зову, во имя мира на Земле, во благо своей Родины. С нами 
сегодня матери и вдовы павших воинов, тех, кто с честью 
вставал на защиту Родины, кто делал это, не жалея жиз-
ни, свято любя свое Отечество, свой народ. Память об этих 
героях – в наших сердцах. Подвиг каждого из них – это 
нетленный пример и ориентир для молодого поколения. 
Это наша вечная боль и наша вечная гордость. И низкий 
поклон находящимся здесь матерям за то, что воспита-
ли таких сыновей, слова благодарности и поддержки – 
вдовам героев. Трудно говорить, но ради этой памяти 
мы должны жить, и жить достойно.

Николай Иванович выразил уверенность в том, что эта 
первая встреча станет далеко не последней. 

В Героях России – сила,
но помогать им надо сообща

Торжественный прием Героев Российской Федерации, а также членов семей 
погибших Героев России был организован на Ставрополье Общественной палатой 

края при поддержке нотариальной палаты СК, Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов России и Региональной общественной организации 

Ставрополья «СОЮЗ ГЕНЕРАЛОВ».

– И Общественная палата, и 
юристы Ставрополья, члены Ассо-
циации юристов России готовы по-
могать вам в решении различных 
проблемных вопросов, в том числе 
вопросов, касающихся сферы за-
щиты прав и интересов граждан, – 
сказал он. – Вы можете обращаться 
к нам в любое время, помощь будет 
оказана максимально и на высоком 
профессиональном уровне.

В этот день было сказано много 

теплых слов. Николай Борисенко отметил, что 
такое внимание со стороны институтов граж-
данского общества очень ценно и своевременно, 
ведь доброе отношение и поддержка важны и 
незаменимы. 

Всеволод Чернов сказал о том, насколько 
большое влияние подвиги героев оказывают 
на формирование духовных и морально-нрав-
ственных ценностей молодежи. Всем известны 
примеры из истории, когда один героический по-
ступок имел куда более мощное воздействие на 
формирование мировоззрения и патриотическое 
воспитание молодого поколения, чем сотни пра-
вильных слов и призывов.

Подарком для пришедших на торжественный 
прием стала творческая программа, составлен-
ная из выступлений танцевального дуэта Оксаны 
Ковалевой и Михаила Плащенко, исполнивших 
казачий танец «Ой, при лужку, при лужке…» и искрометный 
джайв. А сколько было песен, инструментальных выступле-
ний: их подарили баянист, концертмейстер Юрий Баранни-
ков и помощник нотариуса Изобильненского района На-
талья Подъячева. Зрители дружно аплодировали, улыбки 

появились на лицах женщин, так по душе пришлись им но-
мера танцоров и певцов. 

Но все не ограничилось только поздравлением и куль-
турной программой. Обсуждение проблем, существующих 
у каждого из почетных гостей приема, прошло здесь же, за 
чашкой чая. Из прозвучавших просьб сразу несколько каса-
лось вопросов увековечивания памяти павших героев в на-
звании улиц тех мест, где они родились и жили. 

Как горько было порой слышать сетования матерей и 
вдов о том, что все, в общем-то, о чем они мечтают – это уве-
ковечить память о дорогих людях, присвоив имя героя улице 
в селе или городе, из которого он родом. Далеко не все в 

этом отношении гладко, и помощь требу-
ется. Об этом говорила мать Героя Россий-
ской Федерации Алексея Мороховец Ли-
дия Мороховец, подчеркивая, что зачастую 
в городах и селах названия улицам даются 
безотносительно к тем или иным личностям 
к примеру «Васильковая» или «Трубопро-
водная». Однако не лучше ли, перед тем, 
как назвать улицу, оглянуться вокруг, об-
ратить внимание на историю места, тех лю-
дей, которые своими делами прославили 
этот населенный пункт?

Удивление вызвала ситуация, описан-
ная Татьяной Кулаковой – матерью погиб-
шего Героя РФ Романа Кулакова. Дело в 
том, что в станице Ессентукской на про-

тяжении уже семи лет есть улица его имени. Но… как ни 
пытались родные Романа найти ее, не смогли. И никакого 
торжественного открытия этой улицы не было, хотя перед 
нами очевидный повод для того, чтобы привлечь внима-
ние общества к жизни и подвигу героя, отнестись по-

человечески к его памяти…
Виктория Нургалиева, вдова Героя Российской Феде-

рации Владимира Нургалиева, со своей стороны отмети-
ла, что улица имени ее супруга в краевом центре есть. Но 
знает ли кто-то, кто это – Владимир Нургалиев? Не надо 
ли, называя улицы именами Героев, добавлять к имени 
и фамилии каждого это важное, характеризующее емко 
и цельно жизнь человека слово: «Герой России»? С этим 
предложением согласились все участники встречи. 

Беседовали в этот день долго. Раиса Ткаченко, мать 
Героя Российской Федерации Игоря Ткаченко, предложи-

ла создать в крае музей Героев Ставрополья. Идея была 
горячо поддержана всеми участниками встречи. Также 
Раису Павловну интересовало наличие каких-либо льгот 
для нее, как матери героя, и возможности такого дорогого 
для пенсионерки, но такого необходимого санаторно-ку-
рортного лечения. Общественники Ставрополья обещали 
помочь разобраться в этом вопросе.

В ответ на предложение юристов Ставрополья ока-
зать юридическую помощь Виктория Нургалиева выска-
зала просьбу помочь в решении назревшего жилищного 
вопроса. 

– Обращайтесь в удобное для вас время в наше от-
деление Ассоциации юристов, мы постараемся вам во 
всем помочь, – подтвердил Николай Кашурин.

А Всеволод Чернов подчеркнул, что этот прием по-
лучился очень плодотворным, ведь его организаторам 

посчастливилось услы-
шать неангажирован-
ные голоса с конкрет-
ными проблемными 
вопросами, болью, 
просьбами. 

Матери и вдовы, а 
также Герои России 
подчеркнули, что го-
товы и в дальнейшем 
продолжать начатое 
взаимодействие, при-
чем не только в фор-
мате торжественных 
мероприятий, но и  в 
любом другом. В за-
вершение встречи 
всем ее гостям были 
вручены памятные по-
дарки, упакованы они 

были в самые настоящие солдатские вещевые мешки. 
Особое весеннее настроение женщинам придали по-
даренные цветы, а общая фотография на память, воз-
можно, когда-нибудь станет одним из экспонатов музея 
Героев России в Ставропольском крае. 

«Четверть века прошло со дня 
установления звания «Герой 
Российской Федерации». Этот 
день является поводом для 
того, чтобы произнести слова 
благодарности в адрес каждо-
го героя. Память об этих геро-
ях – в наших сердцах. Подвиг 
каждого из них – это нетлен-
ный пример и ориентир для мо-
лодого поколения».
Николай Кашурин.
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Учеба представителей нотариального сообщества Став-

рополья состоялась в конференц-зале НПСК. В семинаре 

приняли участие около ста человек. Интерес к теме – самый 

неподдельный, ведь сейчас, как отмечали нотариусы края, 

без электронного документооборота и информационных 

технологий – никуда.

– И это понятно, – сказала вице-президент нотари-

альной палаты края, нотариус города Ставрополя Ната-

лья Фатина. – Возможность шагать в ногу со временем, 

гарантировать защиту прав граждан, прибегая к помощи 

информтехнологий, – огромное преимущество современ-

ного нотариата, удобное, незаменимое и все время раз-

вивающееся.

Наталья Григорьевна поприветствовала участников се-

минара и представила лекторов. Это генеральный  директор 

ООО «Триасофт-Сервис» Александр Шиянов, генеральный 

директор ООО «Триасофт» Анатолий Гусев, директор фонда 

«Центр инноваций и информационных технологий» Влади-

мир Голобоков и председатель комиссии Федеральной но-

тариальной палаты по внедрению информационных техно-

логий, президент нотариальной палаты Калужской области 

Олег Головатюк.

У каждого из лекторов были темы и вопросы, важные 

для разъяснения представителям нотариального сообще-

ства Ставрополья. Так, Александр Шиянов рассказал об ав-

томатизированном рабочем месте нотариуса «Экспресс», а 

Анатолий Гусев – о пользовании порталом «Информацион-

ный нотариат». Выступающие осветили особенности работы 

как уже существующих функций программ, так и новых, ко-

о технологиях, без которых никуда…
Текст Софьи Вершининой   Фото Елены Гончаровой

А именно – об информационных технологиях в нотариате – в подробностях, важных для практическо-
го применения, говорили на семинаре, организованном нотариальной палатой Ставропольского края, 
нотариусы и сотрудники нотариальных контор Ставрополья.

торые только вводятся в нотариальную практику. 

Анатолий Гусев подчеркнул, что арсенал электронных 

инструментов нотариусов неустанно пополняется. В чис-

ле нововведений – портал «Информационный нотариат». С 

его помощью становится реальным получение сведений из 

органов записи актов гражданского состояния, сведений о 

банкротстве гражданина и многое другое.

Этот портал содержит многочисленные полезные сер-

висы. Один из них – «Официальная переписка», который 

значительно эффективнее бумажного документооборота: 

доставка адресату мгновенная, переписка надежно защи-

щена. Еще одна опция – «Проверка электронной подписи», 

которая поможет нотариусу проверить электронную под-

пись, подлинность которой неразрывно связана с действи-

тельностью ее сертификата. Помимо этого, здесь можно про-

верить подлинность паспорта гражданина, что займет лишь 

несколько секунд. Такая система аналогична той, в которой 

работают представители Министерства внутренних дел. 

Важна ли такая информация для нотариата края? Без-

условно, и это было заметно по реакции зала. Вопросов 

было много. Опираясь на профессиональный опыт, нотари-

усы интересовались различными деталями работы в новой 

системе. «Можно ли с уверенностью говорить о конфиден-

циальности новой системы?» – засомневалась нотариус го-

рода Ставрополя Елена Глазунова. Ответ был однозначным: 

«Можно. Система надежно защищена автошифрованием».

Во второй части семинара перспективы развития ин-

формационных технологий в нотариате обрисовал Олег 

Головатюк. Он поднял актуальные вопросы, стоящие перед 

В актиВе

и проверки,
и проект Регламента

Текст Дины Серовой   Фото Елены Гончаровой

Итоги шести проведенных проверок профессиональной деятельности и ис-
полнения нотариусами Ставрополья правил нотариального делопроизвод-
ства были обсуждены в нотариальной палате Ставропольского края. Там со-
стоялось очередное заседание профильной комиссии по этому направлению 
деятельности палаты. 

В заседании приняли участие члены комиссии по проведению 

проверок профессиональной деятельности нотариусов и исполне-

ния нотариусами правил нотариального делопроизводства во главе 

с ее председателем Натальей Павливской, а также советник прези-

дента НПСК по правовым вопросам Антон Бекетов.

В ходе заседания были подробно рассмотрены и обсуждены ре-

зультаты проверок нотариусов нескольких районов края и городов 

региона Кавминвод. По каждой проверке было вынесено решение, 

даны рекомендации. 

Как было отмечено участниками заседания, комиссией совмест-

но с представителями Главного управления Министерства юстиции 

России по СК регулярно осуществляется контроль за исполнением 

правил нотариального делопроизводства нотариусов края. Не-

маловажную роль играет и оказание необходимой методической 

поддержки.

В целом же итоги проведенных проверок показали, что нотари-

альная деятельность ведется на должном уровне. 

Еще одним вопросом заседания стало обсуждение проекта Ре-

гламента совершения нотариусами нотариальных 

действий, устанавливающего объем информации, 

необходимой нотариусу для совершения нотари-

альных действий, и способ ее фиксирования.

– Федеральным законом от 03.07.2016 № 360-ФЗ 

«О внесении изменений в отдельные законодатель-

ные акты Российской Федерации» в часть 1 статьи 

39 Основ законодательства Российской Федерации 

о нотариате внесены изменения, вступающие в силу 

с 01.01.2018, в соответствии с которыми порядок со-

вершения нотариальных действий устанавливается 

также обозначенным Регламентом, – сообщил со-

бравшимся Антон Бекетов. – На основании поручения 

Президента Федеральной нотариальной палаты № 41 от 18.07.2016, 

Комиссией ФНП по методической работе разработан проект Регла-

мента, который направлен председателям координационно-методи-

ческих советов нотариальных палат всех федеральных округов.

По поручению президента НПСК, заслуженного юриста РФ Ни-

колая Кашурина проект Регламента был рассмотрен на этом за-

седании, а также будет в обязательном порядке обсуждаться и на 

заседаниях остальных комиссий нотариальной палаты Ставрополь-

ского края.

Кроме того, как отметил руководитель нотариального сообще-

ства региона, в ставропольскую палату поступают предложения 

от коллег из других субъектов Северо-Кавказского федерального 

округа. 

– Мы сообща все рассмотрим, каждая комиссия сделает выво-

ды, внесет предложения, – резюмировал Николай Кашурин. – Все 

предложения и замечания по проекту Регламента будут собраны в 

аналитическую записку и направлены в адрес Федеральной нота-

риальной палаты. 

P.S.
…Надо заметить, участники семинара 

не торопились расходиться и по его окон-
чании. Обменивались впечатлениями, дис-
кутировали, пытливо расставляя точки над 
«i» в насущных для каждого вопросах.

– Нотариус – это человек, который обя-
зан быть в курсе многих вопросов, как с 
точки зрения изменений в сфере права, так 
и нового в сфере IT-технологий, – призна-
лась нотариус города Ставрополя Наталия 
Мухортова. – На семинаре выступила моя 
коллега, ветеран нотариата НПСК Татьяна 
Семина. Она обращалась со словами бла-
годарности в адрес руководства краевой 
нотариальной палаты за то, что палатой 
созданы отличные условия для повышения 
уровня наших знаний. Поверьте, все, кто 
находились в зале, сказали бы то же самое. 
Посмотрите, как информативен оказался 
этот семинар, насколько свеж материал, 
преподнесенный нам. Тонкостей много, 
важно все, и вообще, сколько бы ни гово-
рилось на подобные темы, всегда найдут-
ся вопросы, на которые мы захотим знать 
ответы. Очень надеюсь, что такие встречи 
продолжатся.

– Тема прошедшего семинара очень 
актуальна и, бесспорно, полезна, – при-
соединяется к мнению коллеги нотариус 
Левокумского района Зоя Доценко. – Мы 
получили большое подспорье для даль-
нейшей работы в сфере информационных 
технологий. Думаю, собрать такой коллек-
тив докладчиков в формате одного семи-
нара было непросто, и нам повезло. В своей 
практике мы давно применяем информаци-
онные технологии, но понимаем, что жизнь 
не стоит на месте, все развивается, и нота-
риат здесь должен быть впереди, отвечая 
всем требованиям общества. Будущее – за 
электронным нотариатом, и, как я пони-
маю, в наших планах уже к 2018 году пол-
ностью перейти на ведение реестра нота-
риальных действий в электронной форме. 
Будем учиться дальше, и у нас, верю, все 
получится.

комиссией Федеральной нотариальной палаты по внедрению 

информационных технологий. Еще одним выступающим – лек-

тором Владимиром Голобоковым было подробно рассказано 

о новом в информтехнологиях нотариата России, а также о 

новых возможностях Единой информационной системы но-

тариата версии 2.0, которой нотариусы Ставрополья и всей 

России уже активно пользуются. Приглашенные на семинар 

лекторы ответили на все вопросы зала.

– Информационные технологии настолько органично 

вошли в различные сферы нашей жизни, что внедрение 

электронных инструментов в работу нотариуса – веление 

времени и реальная необходимость, – сказал, подводя итоги 

семинара, президент нотариальной палаты Ставропольского 

края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Благо-

даря предоставлению электронных услуг обеспечиваются 

скорость и качество делового оборота, и нотариат Став-

рополья на протяжении многих лет находится в этом от-

ношении на первых позициях среди нотариальных палат в 

субъектах России. Мы и в дальнейшем продолжим сообща 

работать над соответствием каждой нотариальной конто-

ры края самым современным техническим требованиям и 

повышением уровня подготовки нотариата Ставрополья в 

этой сфере.

Николай Иванович поблагодарил лекторов за то, что 

они смогли найти время и уделить внимание столь важно-

му для нотариата нашего региона общению. А нотариусы 

Ставрополья адресовали слова признательности руковод-

ству нотариальной палаты за предоставленную возмож-

ность поучиться. 

РУка На ПУльСе

Много нового
в законодательстве и в работе

Текст Максима Ермоленко   Фото Елены Гончаровой
Очередное заседание комиссии по методической работе нотари-
альной палаты Ставропольского края началось с обсуждения пред-
ложений и утверждения плана работы комиссии на текущий год. 

В ходе дискуссии с участием членов комиссии и сотрудников правового отдела НПСК были определены на-

правления и тематика дальнейшей деятельности комиссии. Как отметила ее председатель, нотариус города 

Ставрополя Елена Глазунова, этот год отличает большое количество относимых к нотариату нововведений в 

сфере законодательства, а значит, предстоит большая и серьезная работа.

В результате был утвержден годовой план работы, а также за каждым членом комиссии закреплены темы 

для более подробного исследования и дальнейших практических рекомендаций. В их числе вопросы запол-

нения реестра нотариальных действий, совершения нотариусом исполнительных надписей, новая практика 

оформления сделок с недвижимостью и другие. В формате обсуждения были предложены и возможные темы 

семинаров для нотариусов Ставрополья, такие как «Обеспечение доказательств», «Работа в системе ЕИС 2.0» 

и другие.

Много внимания на заседании уделили второму вопросу повестки дня – обсуждению приказа МЮ РФ от 

27.12.2016 № 313 и формированию вопросов, возникающих в нотариальной практике в связи с применением 

этого приказа Минюста России. Итогом почти двухчасовой дискуссии по этой теме стали более 60 вопросов в 

адрес Федеральной нотариальной палаты. 

Также в ходе заседания были затронуты и некоторые другие насущные вопросы. 

В НоГУ Со ВРеМеНеМ
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Но это были и слезы радости: радости общим 
светлым и жизнеутверждающим воспоминаниям об 
Анатолии Ивановиче, радости быть вместе – чув-
ствовать общность мыслей, позиций, взглядов. Чув-
ствовать тепло в душах, которые имеют под собой 
твердую почву честного, тихенковского служения 
нотариату России.

Ах, сколько доброго, эмоционально положитель-
ного, яркого было рассказано об Анатолии Тихенко в 
тот день, 21 марта, в день его рождения.

«Ибо Тихенко – с нами!»

Галина Аркадьевна, конечно, была центром этой 
встречи. Сколько самых разных воспоминаний об 
Анатолии Ивановиче с детских лет его 
жизни до времени, когда он осознал, что 
обновленный нотариат России – его путь 
и призвание, она поведала нам. Удиви-
тельная женщина! Как она держалась, с 
какой радостью и открытостью делилась 
с нами тем, что знала, что пережила сама. 
Я смотрела на ее прекрасное доброе 
лицо, потом переводила взгляд на пор-
трет Анатолия Ивановича, находящийся 
здесь же, и видела, насколько они до сих 
пор – единое целое. Так крепко и навсег-
да их связала жизнь, что и смерть не раз-
лучила духовно… 

Четвертый год подряд нотариусы, ве-
тераны нотариата Ставрополья, сотрудни-
ки нотариальных контор, работники аппарата нотари-
альной палаты края собираются, чтобы почтить память 
человека, которого считают своим ориентиром, – Ана-
толия Тихенко. Старшее поколение нотариусов наше-
го края были лично знакомы с Анатолием Ивановичем, 
общались с ним, видели его выступления. А нам, моло-
дым нотариусам, важно знать историю своего сообще-
ства, знать поступки своих предшественников, чтобы 
учиться на примерах лучших.

В этот день о своем друге и коллеге говорил и 
президент нотариальной палаты Николай Кашурин. С 
учетом того, что мы уже многое знали о жизни Ана-
толия Ивановича, было удивительно отмечать все 
новые и новые открытия, слушая Галину Аркадьев-
ну, Николая Ивановича и других. Своими воспомина-
ниями об Анатолии Тихенко в этот день поделились 
вице-президент НПСК, нотариус города Ставрополя 
Наталья Фатина, нотариусы города Ставрополя Еле-
на Шамрай, Елена Глазунова. Было прочитано прон-
зительное стихотворение ветерана нотариата НПСК 
Надежды Ковтуненко, написанное специально к это-
му дню. А какое впечатление на зал произвел видео-
фоторолик, который подготовил председатель Сове-
та молодых нотариусов, нотариус Минераловодского 
городского округа Олег Строкань...

Кроме нотариата, во имя которого Анатолий Ива-
нович жил, говорили обо всем, что любил Тихенко: о 
фотографии, музыке, бане, вениках, спорте, любви к 
природе, рассветам и закатам, любви к России. Го-
ворили о его поступках, его мечтах, об отношении 
к семье и друзьям. И я понимала, что для Анатолия 
Ивановича не существовало незначительных, вто-
ростепенных вещей: он ко всему относился с душой, 
был безгранично талантливым человеком.  

Помимо главного и невероятного события это-
го дня – того, что к нам приехала Галина Тихенко, 
его особенностью стало и то, что впервые решением 
правления НПСК был объявлен художественно-ли-
тературный конкурс, посвященный 
жизни и деятельности Анатолия 
Тихенко. В нем приняли участие 
многие мои коллеги, члены Школы 
журналистики, в том числе и моло-
дые нотариусы, сотрудники контор. 
Как они признавались, готовя кон-
курсную работу, каждый из них со-
вершил собственные открытия. Та-
кими открытиями они и автор этого 
репортажа поделились на импро-
визированной презентации работ. 

…Как нас назвала ведущая Дня 
памяти, помощник президента 
НПСК по взаимодействию со СМИ, 
член Союза писателей России Еле-
на Гончарова, «литераторы» за-
читывали избранные части своих 
прозаических и стихотворных про-
изведений. Если бы формат газеты 

Смелость – быть собой. Подвиг – жить для других
мог позволить, я бы привела выступления всех, ведь 
каждое из них по-своему добавляло красок к нашим 
знаниям об Анатолии Ивановиче.

Николай Иванович Кашурин – подвижник, после-
дователь идей Тихенко и его друг много лет стоит на 
страже сохранения истории, и благодаря ему она не 
переписана. Подтверждением явилось то, что работы 
молодых нотариусов отличались точностью, а где-то 
и удивляли старшее поколение знанием жизни и за-
слуг Анатолия Ивановича.  

После презентации работ литературного конкур-
са следовала «защита» работ художественных – в 
жанре коллажа.  Настала пора сказать о том, что в 
этот день украшением зала стал стенд с работами 
участников конкурса. Каждый из них постарался за-
ложить некое идейное начало в коллаж: кто-то шел 
по пути развития жизни, кто-то сделал упор на про-

фессиональную ее сторону, кто-то выделил челове-
ческие качества Анатолия Ивановича, показав его в 
минуты путешествий, отдыха.

Я тоже представила свою работу и хочу расска-
зать о моменте, которого не ожидала, который те-
перь никогда не забуду. Мне хотелось продеклами-
ровать стихотворение Елены Гончаровой «Память о 
человеке...», посвященное Анатолию Ивановичу. Не 
скрою, за время мероприятия на мои глаза не раз на-
ворачивались слезы, столько переживаний и сопере-
живаний было. И вот когда я начала читать стихи, 
смогла произнести их почти до конца:

Память о человеке – 
Светлая – жил так честно!
Память – в февральском снеге, 
В злой темноте подъезда,
В выстрелах подлых… Где же
Правда – тьма наступает?!
Память – в людской надежде,
В вере и силе – память!

В сердце нотариата,
Бьющемся ровно, чисто,
В тех, кто был годы рядом, –
Верных друзьях-юристах,
В добрых делах – без фальши,
В том, чем живем, что знаем.
Память во всем, что дальше…

Произнося эту фразу, я посмотрела на Галину Ти-
хенко и… моментально все стало как в тумане: глаза 
наполнились слезами, в горле ком, сказать ничего не 
могу… Как хорошо, что мне на помощь пришла автор 
строк и от того особо проникновенно получилось до-
сказать главное: 

Ибо Тихенко – с нами!

Взгляд знакомого незнакомца
 
Заслуженные награды номинанты и побе-

дители конкурса получали из рук Галины Ти-
хенко и Николая Кашурина. Вручая дипломы 
и призы, Галина Аркадьевна призналась, что 
ее удивляет то, как молодежь смогла, живя 
во время совсем иной формации, так искрен-
не, творчески отнестись к работам, описать 
ее супруга с максимальной фактической и че-
ловеческой точностью, что и добавить что-то 
сложно. 

Но это не все, что запомнилось мне. В своей рабо-
те: «Анатолий Иванович Тихенко: все не закончилось 
жизнью...» я красной нитью выделила взгляд знакомого 
незнакомца – Анатолия Тихенко. Взгляд, который уви-
дела на его портрете в нотариальной палате Ставро-
полья. И вот этот портрет, как оказалось, стал призом 
конкурса, его получил каждый участник литературно-
художественного состязания. Было очень неожиданно 
и приятно получить подарки, привезенные нам Галиной 
Тихенко. Я вместе с портретом и дипломами получила 
из рук Галины Аркадьевны колокольчик в виде анге-
лочка, очень похожего на меня: чтобы все невзгоды и 
все плохое отгонял, оберегал своим звоном.

Итак, решением жюри победителями в литератур-
ном конкурсе были признаны: нотариус города Став-
рополя Татьяна Соболева (ее стихотворение «Мы, Ти-
хенко, за тобой!» получило Гран-при), Наталья Фатина 
и я, Диана Цупило (1-е места), помощник нотариуса 
города Невинномысска Евгений Савушкин (2 место) 
и помощник нотариуса Изобильненского района На-
талья Подъячева (3 место). Дипломы в номинациях 
получили нотариус Туркменского района Людми-
ла Кравцова, нотариус города Буденновска Наталья 

Дата
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Кайванова и нотариус города Ставрополя Салават 
Карабаев. Гран-при в художественном конкурсе за 
живописно-графическую работу в жанре коллажа 
присуждено Наталье Подъячевой. Первое место – 
нотариусу города Ставрополя Борису Коваленко, а 
второе разделили между собой Наталья Кайванова, 
стажер нотариуса города Буденновска Дмитрий Кай-
ванов и автор этого репортажа.

Первая часть Дня памяти завершилась минутой 
молчания под любимую песню Анатолия Ивановича 
Тихенко «Я люблю тебя, жизнь!» в исполнении Марка 
Бернеса.

Вся жизнь – в любви к нотариату

Вторая часть мероприятия продолжилась в трени-
ровочном центре Ставропольского клуба настольного 
тенниса «С-Лига». Там состоялся турнир НПСК по на-
стольному теннису памяти А.И. Тихенко.

Облаченные в спортивную одежду, мы приехали на 
место состязаний. Разминка, жеребьевка, общее по-
строение, приветствие Николая Кашурина и Галины Ти-
хенко, и вот турнир начался. 

Как уже заведено не первый год, в перерывах меж-
ду партиями участники турнира общались с коллегами, 
обменивались впечатлениями. Но главное – мы исполь-
зовали по максимуму уникальную возможность пооб-
щаться один на один с Галиной Тихенко. В завершение 
турнира судьями-профессионалами были объявлены его 
результаты. Победители получили заслуженные кубки и 
дипломы из рук Галины Аркадьевны Тихенко и Николая 
Ивановича Кашурина. В женских состязаниях были от-
мечены: за третье место – нотариус города Пятигорска 
Екатерина Лысенко, за второе – нотариус города Став-
рополя Наталья Фатина и за первое место – помощник 
нотариуса города Пятигорска Анастасия Мандрыко. 
Среди мужчин: третье место занял нотариус Курского 
района Денис Пеньков, второе – помощник нотариуса 
города Пятигорска Александр Мандрыко и почетное 
первое место – нотариус города Георгиевска Артем Ар-
шинов. Кстати, Артем в прошлом году остался неудов-
летворен своей игрой и целый год готовился к этому дню 
для того, чтобы показать результат. Это соревнование с 
самим собой удалось. Как говорит Николай Кашурин, хо-
рошо танцует тот, кто постоянно осваивает новые дви-
жения и репетирует изо дня в день, изучает тонкости 
танца, привносит свое особенное видение. С таким под-
ходом, как видим, можно добиться победы и признания 
в любом деле.  

Что ж, и в этом году 21 марта для нас – особенный 
день! Анатолий Иванович Тихенко 
относился к той категории людей, ко-
торые несут особую миссию. В любви 
к России он выражал любовь к роди-
телям, которых любил всем сердцем. 
Он не мог уделять им столько внима-
ния, сколько ему хотелось бы, потому 
что миссия не отпускала, но они гор-
дились сыном и понимали его.

 Главным детищем Тихенко стал 
нотариат: в этом проявлялась его 
любовь к соотечественникам, ведь 
каждый хотя бы раз в жизни об-
ращался к нотариусу, а тот всегда 
стоял на страже прав и законных 
интересов. И, думаю, Анатолий Ива-
нович понимал, что он не может пре-
дать эту любовь, что ради этой любви 
можно умереть…

Ваша Диана Цупило. 
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Зал научной библиотеки Северо-Кавказского 
федерального университета. Волнение читается в 
глазах участников конкурса нотариальной палаты 
Ставропольского края на соискание стипендии име-
ни А.И. Тихенко и стипендии Ставропольского реги-
онального отделения Ассоциации юристов России 

2016 года – молодых юристов, студентов Юридиче-
ского института СКФУ. Они готовы к защите работ 
по нотариальной тематике. Не затрудняясь, отвеча-
ют ребята на вопросы о том, кто такой Анатолий Ти-
хенко, что значит пример этого человека для них. Не 
менее уверенно и увлеченно рассказывают и о сути 
своих разработок в отношении выбранных конкурс-
ных тем.

Задуманный как своеобразный памятник выдаю-
щемуся нотариусу, президенту Федеральной нотари-
альной палаты, трагически погибшему от рук убийцы 
28 февраля 2001 года, конкурс на соискание стипен-
дии имени А.И. Тихенко был учрежден нотариатом 
Ставрополья в том же 2001 году и все эти годы оста-
ется востребованным среди студентов и педагогов. 

– Этот проект, как и второй проводимый нами 
конкурс, но уже по линии регионального отделения 
Ассоциации юристов России, помогает решить сразу 
две задачи, – говорит президент нотариальной па-
латы Ставрополья, председатель Ставропольского 
регионального отделения АЮР заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – С одной стороны, он при-
влекает молодых юристов к нотариальной тематике 
и способствует поддержке талантливой юридической 
молодежи края, тем самым являясь правовым и со-
циальноориентированным. С другой стороны, он, без-
условно, полезен для нотариата края. Тематика работ 
всегда интересна и актуальна как для теоретиков, так 
и для практиков нотариата. Она ежегодно составля-
ется и утверждается членами правления нотариаль-
ной палаты, то есть лучшими специалистами в сфере 
нотариальной деятельности. Преподаватели и сту-
денты получают направление и материал для своих 
исследований, а нотариальное сообщество – мнения 
и предложения по тем или иным проблемам. И это по-
могает сообща развиваться и ученым, и нотариусам. 

Кстати, немаловажно и то, что благодаря этим 
конкурсам, проводимым нотариальной палатой и ре-
гиональным отделением АЮР среди студентов, реша-
ются важные вопросы подбора кадров и дальнейшего 
трудоустройства молодых специалистов. 

Конкурсы проводятся в несколько этапов: начи-
ная с их объявления и выбора каждым участником 
темы исследования, тестирования каждого участни-
ка, написания научной работы и завершая ее защитой 

перед лицом конкурсного жюри, в состав которого 
входят представители нотариальной палаты Ставро-
польского края и профессорско-преподавательского 
состава Юридического института СКФУ.

Приветствуя участников конкурсов – 2016, заве-
дующая кафедрой гражданского права и процесса, 

кандидат юридических наук, доцент Марина Мель-
никова подчеркнула:

– Конкурс на соискание стипендии имени Анатолия 
Ивановича Тихенко нам очень дорог. Дорог возмож-
ностью помнить о человеке, который, на мой взгляд, 
является настоящей легендой нотариального сообще-
ства России. И хотя работы студентов не затрагивают 
жизни и деятельности самого Анатолия Ивановича, 
они посвящены самому главному в них – нотариату, 
тому, что он любил и во имя чего жил и погиб. Это очень 
ценная память, и молодые юристы понимают это. А их 
работы подтверждают: интерес к нотариату, его само-
му детальному и разностороннему изучению – велик. 
Хорошим подспорьем в развитии научной мысли для 
молодых юристов и поддержкой с материальной сто-
роны стал и конкурс на соискание стипендии Ставро-
польского регионального отделения Ассоциации юри-
стов России.   

Обращаясь к юридической молодежи, начальник 
правового отдела нотариальной палаты СК Алина Бе-
логрудова отметила, что раз от раза убеждается в том, 
что нотариусам, членам жюри интересно столкнуться 
с глубокой теоретической проработкой правовых во-
просов, с которыми они каждый день имеют дело на 
практике.

Как показали конкурсы этого года, их участники 
затронули последние изменения в законодательстве, 
расширившие полномочия нотариата в различных сфе-
рах гражданского оборота, а также такие вечные и 

животрепещущие вопросы, как наследство, семейное 
законодательство, сделки.

– Я уже в пятый раз принимаю участие в этих про-
ектах, – улыбается  магистрант 2 курса Юридического 
института СКФУ Ирина Шиянова. – Они дают возмож-
ность поддерживать себя в «научном тонусе», из-

учать новые вопросы, ведь граж-
данское законодательство так 
быстро меняется. А еще – дают 
шанс поддержать дискуссию на 
исследуемую тему – как с пре-
подавателями, так и с юристами-
практиками, присутствующими в 
жюри. В этот раз предметом мое-
го исследования стало правовое 
регулирование депозита нота-
риуса и связанные с ним прак-
тические проблемы. Внесение 
денежных средств и (или) цен-
ных бумаг в депозит нотариуса 
– это правовой институт, который 
набирает популярность среди 
граждан, являющихся сторонами 
обязательства. В своей работе я 
постаралась изучить проблемные 
теоретические и практические 
вопросы, связанные с депозитом 
нотариуса, которые тормозят эф-

фективное исполь-
зование этого пра-
вового института в 
полной мере.

С Ириной соглас-
ны и другие конкур-
санты. Студенты го-
ворят о том, как им 
приятно само сопер-
ничество друг с дру-
гом на этой научной 
площадке, что всег-
да с удовольствием 
и особым рвением 
принимают участие в 
конкурсе. У каждого 

из них свои мотивы и цели участия в проекте, однако 
качество написания работ всегда на высоте: молодые 
юристы напряженно готовятся, ищут практику, выяв-
ляют проблемные вопросы и это все – без отрыва от 
занятий и общественной деятельности в университете.

– Без преувеличения, каждая из одиннадцати 
представленных работ заслуживает рассмотрения и 
по-своему интересна для специалистов, – отметила 
вице-президент нотариальной палаты края, нотари-
ус города Ставрополя Наталья Фатина. – Но, на мой 
взгляд,  более глубокую подготовку и умение защитить 
свою точку зрения продемонстрировали конкурсанты 
Дмитрий Дутов, Ирина Шиянова, Людмила Кирюхина, 
Тимур Гаджиев, Альбина Шаталова. Знаю, что ребята – 
активные участники научной жизни своего вуза, участ-
ники межвузовских олимпиад и других мероприятий. 
Насколько мне известно, большинство из них далеко 
не новички в конкурсах на стипендии имени А.И. Ти-
хенко и регионального отделения АЮР, а некоторые 
становились их победителями в прошлые годы. 

Что ж, выступления всех претендентов на стипен-
дии были внимательно выслушаны. По итогам каждой 
презентации опытными профессионалами права, чле-
нами конкурсной комиссии и «болельщиками» из зала 
задавались вопросы. Финал состоялся, предваритель-
ные выводы были сделаны. После проведения защиты 
работ, как и полагается, решение – за правлением но-
тариальной палаты и Советом отделения АЮР. 

– Каждым из молодых юристов проделана большая 
работа, которую они достойно защитили, – резюмирует 
Николай Кашурин. – Опыт такого научного исследова-
ния полезен. Участие в наших конкурсах дает знания 
в интереснейшей юридической сфере – сфере нотари-
ата, возможность  учиться самому, добиваться ответа 
на поставленный вопрос и, кто знает, может быть, най-
ти тему исследования, которая станет темой будущей 
диссертации, или выбрать будущую специализацию и 
сделать нотариат своим призванием, как это неодно-
кратно и происходило ранее. 

P.S.
остается только назвать имена победителей очередного конкурсного года. в конкурсе нотари-
альной палаты ставропольского края на соискание стипендии имени а.и. тихенко ими стали ба-
калавры и магистры Юи сКФУ Дмитрий Дутов, тимур Гаджиев, ирина Шиянова, альбина Шата-
лова и людмила Кирюхина. а получения стипендии ставропольского регионального отделения 
ассоциации юристов россии удостоен студент 4 курса Юи сКФУ сергей Громов.
Кстати, стипендия будет выплачиваться в сумме 1500 рублей ежемесячно. Поздравляем, моло-
дые коллеги!

«Мы знаем о том,
кто такой анатолий тихенко…», или

«Научный тонус» и интерес к нотариату

Текст Елены Гончаровой
Фото автора

Память о человеке, прошедшем свой путь с честью и достоинством, не должна 
гаснуть с годами. Это правильно. Но если благодаря этой памяти развивается про-
фессиональное сообщество и крепнет связь с молодым поколением – это настоя-
щая сверхзадача. Ее на протяжении многих лет успешно решают в нотариальной 
палате Ставропольского края и в Ставропольском региональном отделении Ассо-
циации юристов России. И вот как…
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от ПеРВоГо лица

струкция его гибели. Ну и конечно, неизгла-
димые эмоции оставила у всех ее участников 
ставшая замечательной традицией нотариата 
края спартакиада нотариусов Ставрополья на 
Новотроицком водохранилище. О ее растущей 
популярности говорят с каждым годом удва-
ивающиеся цифры участников личных спор-
тивных поединков и командных состязаний. В 
2016 году количество участников спартакиа-
ды превысило 120 человек. 

Уделяют внимание молодые нотариусы и 
освоению новых компьютерных технологий в 
сфере нотариальной деятельности. С целью по-
лучения знаний и отработки новых навыков в 
сфере IT-технологий, в том числе и с помощью 
молодых нотариусов края, проводились «кру-
глые столы» по актуальным вопросам электрон-
ного документооборота, семинары по новым 

В ушедшем году Совет молодых нотариусов 
НПСК продолжил уже ставшую традиционной 
благотворительную деятельность в детских 
домах, школах, медицинских учреждениях. А 
выступление команды Ставрополья в зимней 
спортивной олимпиаде нотариата России в 
Санкт-Петербурге показало, что мы способны 
не просто участвовать, но и занимать первые 
места. В числе традиционных прошел и теннис-
ный турнир, посвященный памяти президента 
Федеральной нотариальной палаты Анатолия 
Тихенко. 

Мы не забыли и про наших славных ветера-
нов нотариата. В рамках празднования 150-ле-
тия нотариата России провели вечер встречи 
«По волнам нашей памяти» с ветеранами НПСК. 
Совет молодых также принял активное участие 
в акции «Сирень Победы», посвященной 71-й 
годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне. В те же майские дни на горе Машук был 
проведен турнир по пулевой стрельбе и пейнт-
болу под девизом «Мы все помним». Сплочен-
ность команды молодых нотариусов Ставро-
полья помогла и на слете молодых нотариусов 
России в городе Волгограде занять призовое 
место в пейнтболе. 

Мы помним и велопробег в Пятигорске. Он 
был посвящен 175-летию со дня гибели М.Ю. 
Лермонтова. Помимо велопутешествия по Лер-
монтовским местам, на месте дуэли поэта 
была поставлена театрализованная рекон-

Текст Олега Строканя, нотариуса
по Минераловодскому нотариальному округу,

председателя Совета молодых нотариусов
НПСК, члена Школы журналистики НПСК 

Секрет успеха – активная
жизненная позиция

Ушел в историю 2016 год. Каким он был для нас, молодых нотариусов Ставрополья? Наверное, разным: были яркие по-
беды, не миновали профессиональные трудности. Но в целом год оказался плодотворным и насыщенным достижениями. 

компьютерным технологиям. 
Это только часть наших успехов и дости-

жений. Еще мы принимали активное участие в 
работе комиссий НПСК, участие в деятельно-
сти Ставропольского регионального отделения 
Ассоциации юристов России, в работе Школы 
журналистики. Члены Совета молодых нотари-
усов выступали в СМИ, организовывали и про-
водили праздники для детей, были активны в 
семинарах и мероприятиях Федеральной нота-
риальной палаты. 

Мы привыкли к тому, что в конце каждо-
го определенного периода подводятся его 
итоги – для переосмысления пройденного и 
сделанного, для того, чтобы увидеть новые 
горизонты. Вот и Совет молодых нотариусов 
Ставрополья на очередном собрании так же 
даст оценку своей деятельности за год. 

Мне как председателю Совета молодых но-
тариусов хотелось бы поделиться личными впе-
чатлениями о прожитом и достигнутом за этот 
год. Сразу хочу отметить, что наша молодежь 
действительно замечательная по своим чело-
веческим и деловым качествам, которые креп-
нут год от года. Нас теперь сплачивает и объ-
единяет не только служение профессии, но и 
общественная деятельность: социальная, спор-
тивная. Возникает новая гражданская позиция 
у молодого поколения нотариусов! Радостно 
видеть, как совместно пережитое объединя-
ет молодежь в процессе реализации проектов. 

Ребята раскрываются новыми сторонами лич-
ностей. Перед нами уже команда, в которой 
царят дружба и взаимовыручка. Нотариальное 
сообщество Ставрополья знает имена всех ак-
тивистов нашей общественной жизни. Каждому 
из них – слова благодарности!

Но не все сделано, есть и еще над чем рабо-
тать! Не все молодые коллеги готовы действо-
вать во благо других, а ведь это один из самых 
больших секретов самореализации и успеха в 
жизни! Увы, не у всех членов нашего сообще-
ства активная жизненная позиция, не у всех 
присутствует в поступках смелость и инициа-
тива. 

Замешанные на страхе и неуверенности в 
себе фразы: «Я не умею», «Я не могу», «Я это 
не люблю…», признаки равнодушия и пассив-
ности в принятии решений! Налицо избегание 
каких-либо перемен ради сохранения жизнен-
ного комфорта. 

Но существует абсолютно доказанный науч-
ный факт: мы растем, только преодолевая свои 
слабости. Желания порождают инициативу, без 
которой невозможно двигаться вперед. Друзья, 
ваша жизнь полна возможностей и перспектив, 
которые откроют вам новый смысл жизни, но-
вые возможности, и от этого всем вокруг и вам 
самим будет только лучше! Вперед, к новым 
свершениям, а я хочу поблагодарить своих мо-
лодых коллег за терпение и понимание, добро-
ту и доверие. 

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

Замешанные на страхе и 
неуверенности в себе фразы:
«Я не умею», «Я не могу»,
«Я это не люблю…», признаки 
равнодушия и пассивности в 
принятии решений! Налицо 
избегание каких-либо перемен 
ради сохранения жизненного 
комфорта. Но существует 
абсолютно доказанный научный 
факт: мы растем, только 
преодолевая свои слабости.

шаГ За шаГоМ

тель Владимир Пасынков, нередко происходит 
и обратное: когда у нотариуса и его конторы 
возникает желание почерпнуть нечто новое в 
организации электронного документооборота, 
потренироваться во внесении в реестры ЕИС тех 
или иных сведений.

Конечно, куда боль-
ше, чем количество за-
нятий в компьютерном 
классе, число теле-
фонных обращений к 
специалистам инфор-
мационных технологий. 
Их телефон никогда не 
умолкает, и обучение 
удаленным доступом 
– тоже одна из при-
жившихся и, даже 
можно сказать, излю-
бленных нотариусами 
края форм получения 
новых познаний в этой 
области.

Более семи лет в палате работает компью-
терный класс, в котором проводятся плановые 
занятия с представителями нотариального со-
общества. Но, как отмечают организаторы таких 
уроков IT – начальник отдела информационно-
го обеспечения Павел Солдатов и его замести-

Текст Елены Гончаровой   Фото автора 

Далеко не уйти
без IQ и IT!

«Без этих знаний – никуда», – именно так откликаются но-
тариусы Ставрополья на вопрос о том, насколько важно ре-
гулярно пополнять базу знаний в сфере информационных 
технологий. В краевой нотариальной палате давно созданы 
условия для этого.

– Довольно часто и я ловлю себя на том, что 
из-за нехватки времени, рабочей нагрузки и 
мне, и моим сотрудникам приходится пользо-
ваться консультацией по телефону, – признает-
ся нотариус города Ставрополя, председатель 
комиссии по социальной поддержке членов 
НПСК Марина Лапшина. – Но вот полноценное 
занятие – это наиболее выгодная во всех от-
ношениях форма обучения. Представьте, в те-
чение нескольких часов, находясь в прекрасно 
оборудованном классе, оснащенном на высшем 
уровне, мы можем позаниматься без отвлече-
ния на суету работы, сосредоточить внимание 
на том, что особенно важно. Разве могли бы мы 

заметить это в спешном телефонном разговоре? 
Разве усвоили бы мы столь качественно инфор-
мацию, если бы здесь на учебе все вместе не-
сколько раз не повторили последовательность 
действий самостоятельно и в группе?

Что ж, не закрываются двери компьютерного 
класса нотариальной палаты Ставрополья. То и 
дело в эти стены – по одному, парами и груп-
пами – входят новые и новые ученики. А те, кто 
уже неоднократно были здесь, возвращаются за 
новыми порциями компьютерных знаний. Нена-
сытность в этом случае, как шутят сотрудники 
отдела информобеспечения, качество, которое 
только приветствуется. 
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Даже если бы мы и поставили задачу рас-
сказать о нем сухими официальными фактами 
из биографии, ничего бы из этого не вышло. Он 
жил иначе, и рассказ о его жизни увлекает: об 
этом можно говорить часами, такой особен-
ный был человек! 

Уже четвертый год в начале марта в нота-
риальной палате Ставрополья проходит не-
обычное событие. Стало традиционным посе-
щать могилу Георгия Константиновича в день 
его рождения. Дружно собираются для этого 
коллеги-нотариусы, представители Шко-
лы журналистики НПСК, ветераны нотариата 
Ставрополья, а также сотрудники аппарата 
палаты и все те, кому интересно узнать боль-
ше об этом незаурядном человеке.

Удивительно ли, но в статье о нотариусе 
неоднократно будет возникать слово «музей». 
Забегая вперед, скажу: это закономерно! И 
начнем с музея истории нотариата…

Расположенный в холле НПСК, он един-
ственный в России из себе подобных. Георгию 
Константиновичу Праве в нем отведено одно 
из центральных мест.

Здесь собраны личные вещи, профессиональные 
принадлежности Георгия Праве, документы, засви-
детельствованные им. Воссоздан кабинет нотариу-
са конца XIX – начала XX веков: полки с фолиантами 
старинных юридических книг, деревянная  этажерка, 
весы, граммофон, массивный письменный стол, а за 
столом – Он… 

С такой вот встречи с памятью истории нотариата 
Ставропольского края начинается День памяти Пра-
ве. Ну, а теперь детальнее… 

Дорогой солнечного света

В Государственном архиве Ставропольского края 
хранится личное дело Георгия Праве, благодаря ко-
торому мы и можем ознакомиться с его биографией. 
Она написана очень живо и читается, как художе-
ственный рассказ. Вот, что мы узнаем…

Предки Георгия Константиновича были выходца-
ми из Швеции, в течение ряда поколений обрусев-
шими. Георгий родился 7 марта 1862 года в Санкт-
Петербурге в семье мелкого чиновника. Первой 
книгой, которую он прочитал, выучившись грамоте 
в шесть лет, было издание Ушинского «Мир Божий». 

Проучившись  в классической гимназии, спо-
собный мальчик был принят в 3-й класс Санкт-
Петербургского коммерческого училища пансионе-
ром (что было очень важно), то есть, мог учиться на 
казенный счет. С детских лет Георгий пользовался 
случаем посетить Зоологический музей Академии 
наук и Сельскохозяйственный музей в Соляном го-
родке, где черпал знания, которые потом ему при-
годились. 

Уже в юношестве Георгий перечитал российских 
и зарубежных классиков, изучал философию, есте-
ствознание. Параллельно с учебой, он начинал да-
вать частные уроки. Молодой человек мечтал про-
должить образование в университете, но в 1882 году 
умер его отец, и Георгий как старший был вынужден 
поступить на службу, чтобы содержать семью, в ко-
торой были еще два брата и сестра. 

Очень скоро впоследствии он создает собствен-
ную семью, в которой рождается первая дочь – Оль-
га. Праве служил в Государственном банке, в частной 
сельскохозяйственной конторе. Однако страшное 
заболевание – туберкулез  – заставило  Георгия по-
кинуть службу. Георгий Константинович писал: «И 
только благодаря героической и неустанной рабо-
те жены, работавшей буквально день и ночь иглой, 
я обязан был тем, что мы не умерли с голоду за это 
ужасное время». 

Сам Боткин, лечивший Праве, отказался от него, 
заявив, что болезнь зашла слишком далеко и ни-
какие курорты в мире не смогут его спасти. После 
страшного вердикта его безвозмездно согласился 
лечить молодой специалист по легочным болезням 
Бертенсон, который посоветовал уехать на юг. На 
тот момент вышло правительственное решение об 
открытии Ставропольского отделения крестьянско-

го поземельного банка. Георгию Константиновичу 
удалось получить должность главного бухгалтера на 
Ставрополье, климат которого, как говорили, благо-
приятствует лечению туберкулеза.

15 мая 1885 года он с женой маленькой дочкой 
Праве прибыл на станцию Невинномысскую, откуда 
на лошадях отправился Ставрополь. Л. Иванов, на 
тот период управлял банком с теплотой и участием 
встретил семью нового служащего и пошел навстре-
чу ему, разрешив лечение и взяв на себя выполнение 
рабочих обязанностей Георгия Константиновича.  

Южное солнце стало спасением Праве. Геор-
гия Константиновича ежедневно выносили во двор, 
клали на деревянную кушетку под солнечные лучи. 
Первое лето выдалось необычайно засушливым. В 
течение четырех месяцев не выпало ни капли до-
ждя, температура доходила до 42 градусов, благо-
даря этому через два месяца больной начал вставать 
с постели. Уже в августе, по согласованию с врачом, 
Георгий Константинович стал совершать первые 
прогулки за город, в степь. Во время этих прогулок 
Праве собирал ботанический материал, который 
впоследствии стал достоянием музея. 

Чувство справедливости и внутреннее понимание 
благородства Праве проявлялось во всем. Д. Ники-
тин, стал новым управляющим банка. Этот  замеча-
тельный человек был предан идее просвещения. Не 
допуская продажи с аукциона крестьянской земли за 
неплатеж недоимок, он лично занимал деньги и со-
хранял землю за крестьянами. Улаживать подобные 
дела управляющий посылал и Георгия Константино-
вича.  

Деятельность Праве вступает в еще более актив-
ную фазу. Вместе с писателем Яковом Абрамовым 
он создает на Старом Форштадте в Ставрополе бес-
платную народную библиотеку. 

В октябре 1892 года Праве уходит из банка и от-
крывает нотариальную контору, к чему также был 
причастен Д. Никитин вместе с известным учителем, 
гласным городской Думы И. Кувшинским, которые 
заняли Праве деньги для выплаты страховой части 
на право занятия нотариальной деятельностью.

Параллельно с нотариальной деятельностью Ге-
оргий Константинович много сил уделял обществен-
ной работе. Он создавал городской музей учебных 
пособий, был избран гласным Ставропольской го-
родской Думы, в которой занимался главным обра-
зом вопросами просвещения. 24 февраля 1917 года 
Праве был признан почетным жителем города Став-
рополя. До 1920 года он еще работал нотариусом, 
потом же полностью направил силы на работу в му-
зее, стал его директором.

Умер Праве 22 августа 1925 года от паралича 
сердца за рабочим столом в кабинете музея. Вспо-
минают, что в этот день, он по делам музея успел по-
сетить окружной отдел народного образования, до 
последнего заботясь о своем любимом детище. 

Жизнь Георгия Константиновича стала насто-
ящим лучом солнца для Ставрополя. Его ученик В. 
Лучник в своей статье «Памяти Г. К. Праве» писал: 

«Непрерывной вереницей многие тысячи ставро-
польцев в течение трех дней шли, чтобы поклониться 
своему земляку. На гроб его были возложены десят-
ки венков от правительственных и общественных ор-
ганизаций города, знавших покойного, а еще больше 
было принесено букетиков цветов, с которыми при-
ходили дети, прощавшиеся со своим «дедушкой»»...  

«Праве для нас – правофланговый»

В этом году торжественное мероприятие нота-
риальной палаты Ставрополья, посвященное па-
мяти Георгия Константиновича Праве, проходило 
10 марта.

Надо заметить, что сама палата находится не-
подалеку от старинного Даниловского кладбища 
– последнего пристанища этого замечательного 
человека.  

В этот день было сказано много слов, каждый 
пытался выразить собственное отношение к Праве, 
собрать те факты о его жизни, которые дополнят 
общую картину. Вспоминали о его детстве, болезни, 
приведшей его на юг, о его семье и увлечениях и, ко-
нечно, о его служении обществу. 

 – Для небюджетного нотариата Ставропольского 

края личность Георгия Константиновича Праве – тот 
ориентир, который является основополагающим в 
развитии духовных устремлений, позиций неравно-
душия, сопричастности своему народу. Он хотел при-
внести в профессию дух проповедничества, мораль-
но-назидательный смысл, когда даже исполнение 
профессиональных обязанностей говорит больше, 
чем в них заложено. И по сей день, несмотря на то, 
что Георгия Константиновича нет, некие моральные 
уроки из его жизни извлекает наше сообщество, – 
начала свой рассказ о жизни Праве Диана Цупило, 
нотариус Предгорного района Ставропольского края.

Перечисляя заслуги Георгия Константинови-
ча, Диана Николаевна рассказывала, что Георгий 

Константинович был одним из основателей 
музейного дела в крае. Ставропольский го-
сударственный историко-культурный и при-
родно-ландшафтный музей-заповедник на-
ряду с именем Григория Прозрителева носит 
и его имя. 

Особое место в рамках проводимого ме-
роприятия заняло выступление президента 
нотариальной палаты Ставропольского края 
Николая Кашурина.  

Поблагодарив всех присутствующих, Ни-
колай Иванович сказал:  

– 155 лет минуло, как нет Георгия Кон-
стантиновича. Этот человек связал две эпо-
хи – он  был представителем нотариата до-
революционной России. Мы знаем его жизнь 
и деятельность, мы ценим его роль  в разви-
тии нотариата, в передаче и сохранении исто-
рического наследия. Ведя активную обще-
ственную деятельность, он был нотариусом 
Ставропольской губернии. Обе эти ипостаси 
дополняли друг друга, Георгий Константино-
вич прожил гармоничную и содержательную 

жизнь. Именно в ней современное нотариальное со-
общество Ставрополья находит точки опоры. Праве 
для нас – правофланговый, мы равняемся на него.

Николай Иванович добавил, что Георгий Констан-
тинович – очень яркая личность. Многочисленные 
архивные документы, фотографии подтверждают 
роль этого человека в общественной и профессио-
нальной жизни Ставрополья. 

– Мне очень приятно, что наше сообщество в лице 
Школы журналистики который год организует день 
памяти этого достойного человека, нашего коллеги. 
Мы равняемся и будем равняться только на лучших. 

После такой яркой речи лидера нотариата всем 
хотелось задать еще вопросы:  

– Николай Иванович, вы как-то раз вспоминали, 
что не очень-то и хотели, чтобы нотариальная палата 
располагалась здесь, где она находится с 1998 года. 
Однако палата построена именно в том месте, где 
неподалеку могила Праве.  Вы как-то связываете эти 
два момента? 

– Уверен, что нашей жизнью управляет теория 
закономерностей и случайностей или закономерных 
случайностей, кто знает?.. Из этого разряда – бли-
зость здания нотариальной палаты и места послед-
него пристанища человека, который является для 

нас ориентиром. Думаю, это неспроста, – улыбнулся 
Николай Иванович.

В продолжение встречи, посвященной Дню памя-
ти Георгия Константиновича, о его жизни рассказала 
член Школы журналистики НПСК Любовь Мищенко: 

– Когда мы были последний раз на могиле Пра-
ве, я обратила внимание, что рядом с ним похороне-
на его супруга. Я подумала: «Праве – человек мас-
штабный, значит, должен быть либо одиноким, либо 
иметь такой надежный тыл, который позволял ему 
заниматься работой». Тогда и решила обратиться 
в музей-заповедник его имени, где мне предоста-
вили документы, воспоминания детей, биографию 
Георгия Константиновича. Я познакомилась с этой 

иСтоки

Текст Натальи Подъячевой, помощника нотариуса Изобильненского района, члена Школы журналистики НПСК   Фото Елены Гончаровой и Виктора Нестеренко

Праве, право и музей
Так повелось, что с началом весны и первыми лучами мартовского солнца мы вспоминаем человека, чья жизнь 
стала примером служения своему народу и своему делу. Нотариальное сообщество Ставропольского края по пра-
ву гордится своим коллегой – нотариусом Ставропольской губернии Георгием Константиновичем Праве. 



|№ 28 декабрь 2016 — март 2017 НотариальНые вести 9 

Мы шли к могиле Георгия Праве, и каждый ду-
мал о своем. Как когда-то, в 1925 году, люди шли 
прощаться с ним, неся в руках букетики цветов, так 
шли мы в этот день. Не знаю, как остальные, а я в 

эти минуты хотела понять, как 
нужно прожить свою жизнь, 
чтобы тропа к твоему послед-
нему пристанищу никогда не за-
росла бурьяном. 

…Мы подстригли кусты во-
круг его могилы, положили на 
надгробие свежесрезанные 
цветы, установили новые вен-
ки Георгию Константиновичу 
и его супруге Марии Васи-
льевне.

Расходились немного 
уставшие, но воодушевлен-
ные. И пока мы удалялись по 

кладбищенской аллее, не мартовское солнце, а 
сам Георгий Константинович, глядя нам вслед, 
улыбнулся во весь небосвод своей неизменной 
искрящейся улыбкой.  

им завтра, когда они зайдут к 
нему. Заверив, что никаких мер 
к задержанию их предпринято 
не будет, он назвал свой адрес 
и имя: Георгий Константинович 
Праве. Услышав это имя, на-
павшие… попросили прощения 
за то, что, не зная, с кем имеют 
дело, «чуть не задушили хоро-
шего человека»… 

Кто-то из нас в этом месте 
повествования просто улыб-
нется, а кто-то задумается. Да, 
проходя свой жизненный путь, 
нельзя для всех стать значимым 
и любимым. Но жить искренне, думать о других – это 
ли не то, зачем мы приходим в этот мир?! Тогда новые 
поколения посмотрят с благодарностью на сделан-
ное нами, тогда мы жили не зря. Праве это смог! 

семьей, полюбила их всем сердцем: они все жили по-
мощью нуждающимся, высокими идеями благотво-
рительности и социального служения. Супруга Праве 
всю жизнь была его опорой и поддержкой, и, может, 
благодаря ее скромной роли Георгию Константино-
вичу удалось так много успеть. 

Собравшиеся в холле музея истории нотариата 
НПСК еще долго беседовали о смысле жизни и роли 
отдельного человека в истории. Но мы собирались не 
только для этого…

Хороший человек

…Много лет на Ставрополье из уст в уста кочует 
такая история из жизни Георгия Праве. Зимней но-
чью в глухом темном переулке на одинокого прохо-
жего напали двое бандитов и потребовали от него 
шубу. Прохожий сказал, что охотно отдал бы ее, 
но боится замерзнуть, а потому обещает отдать ее 

Текст Любови Мищенко, ветерано нотариата НПСК, члена Школы журналистики НПСК   Фото из архива музея истории нотариата НПСК

хранительница очага – Мария
Желание написать о супруге Георгия Константиновича Праве 
у меня возникло во время посещения его могилы в марте года 
минувшего. Ежегодно, 7 марта, в день рождения Георгия Праве, 
мы, члены Школы журналистики НПСК, возлагаем цветы на его 
могилу на Даниловском кладбище в городе Ставрополе. Рядом 
с мраморным надгробием Георгия Праве находится могила его 
супруги, Марии Васильевны. Ее надгробие скромнее, чем у мужа, 
казалось, даже после смерти, она подчеркивала его главенство…

УРоки иСтоРии

иСтоки

отец стал нотариусом, жизнь стала намного лучше.
Другая дочь Праве, Мария, писала в воспоми-

наниях, что жили они большой коммуной из десяти 
человек, шестеро из которых были дети, а все были 
людьми без претензий. Хозяйство в доме вела Мария 
Васильевна. Даже после замужества свои заработки 
дочери отдавали матери. 

Часть этих денег шла на развитие городского му-
зея наглядных пособий – любимого детища Праве, – и 

выкуп под залог политза-
ключенных, на помощь им. 
Общественно-просвети-
тельскую деятельность су-
пруги Праве вели вместе, 
по обоюдному согласию. 
Мария никогда не проте-
стовала против музейных 
трат или трат на помощь 
политзаключенным.

По словам дочери Веры, 
их мама не получила выс-
шего образования, но 
прочла массу книг русской 
и зарубежной литературы. 
Чтение дало ей большие 
знания и культуру. 

Вот как описывала 
дочь свою мать: «От при-
роды она была стройной, 
красивой, очень умной, 

любознательной, бесконечно 
доброй и чрезвычайно справедливой. От нее исходи-
ло спокойствие, она всегда была ровной в общении». 

Дети никогда не видели в ее глазах слез, и это не-
смотря на то, что Мария Васильевна постоянно боле-
ла. Спасая мужа от чахотки, она заразилась от него, 
со временем болезнь перешла в хроническую форму.

Гармония отношений

…У Марии Васильевны были золотые руки. Она 
полностью освободила мужа от бытовых проблем, 
давая ему возможность заниматься работой и му-
зеем. Мария сама про-
водила дома электри-
ческие звонки, меняла 
пробки. Дети часто ви-
дели ее с гвоздями и 
молотком. В доме по-
стоянно жили животные 
и птицы, которым нужна 
была помощь, – под-
стреленный пеликан, 
хромая цапля. При доме 
был сад, за которым 
также ухаживала Мария 
Васильевна. 

После смерти мужа 
Ставропольский гу-
бернский комитет от-
дал ей этот сад в пожиз-
ненное пользование. В 
1930 году состояние ее 
здоровья ухудшилось, 
она стала слепнуть, работать в саду уже не могла. И 
здесь Мария осталась верна своим принципам: от-

дала дорогой сердцу сад военному госпиталю, на-
ходившемуся рядом с ее домом.

Умерла Мария Васильевна на 74-м году жизни в 
день рождения любимого мужа – 7 марта 1934 года. 
«Был чудесный первый солнечный день весны, точно 
он светил матери, озаряя солнцем ее последний путь в 
награду за трудовую трудную жизнь, за доброе серд-
це», – писала дочь Праве, Вера Богатская.

Похоронили Марию Васильевну рядом с мужем на 
Успенском кладбище в городе Ставрополе. Но в 1962 
году их останки пришлось потревожить, так как часть 
территории погоста отдали под застройку. 

Музей-заповедник, ощутимую часть коллекции 
которого составляют экспонаты  городского музея 
наглядных пособий Георгия Праве, позаботился о 
достойном перезахоронении четы Праве на Дани-
ловском кладбище краевого центра. Перезахоро-
нение останков в каком-то смысле символично. Всю 
свою жизнь эта замечательная пара посвятила слу-
жению обществу. 

Дом, в котором они жили с семьей, так и не выку-
пили. Если бы не революция 1917 года, он был бы про-
дан с торгов за неуплату.

Вот такая непростая в деталях, но светлая и осно-
ванная на любви и понимании, взаимном доверии и 
помощи людям жизнь супругов Праве.

Познакомившись с биографией Марии Васи-
льевны, понимаешь, что Георгий Константинович 
стал известным общественным деятелем, краеве-
дом, исследователем флоры и фауны Северного 
Кавказа, организатором музейного дела во многом 
благодаря самоотверженности и поддержке со сто-
роны жены. Недаром в знак благодарности и при-
знания Георгий Праве задолго до своей кончины 
дал музею имя своей жены – Музей наглядных по-
собий имени Марии Васильевны Праве. Так он от-
благодарил свою ненаглядную за перенесенные 
безропотно лишения и бесконечную верность всем 
его идеям и начинаниям. 

И хотя жизнь позже распорядилась иначе, и му-
зей носит имя Георгия Праве, эта семейная пара для 
всех, кому известен ее жизненный путь, останется 
неделимой. Такой, как там, где памятниками уве-

ковечена их славная жизнь в самопожертвовании и 
любви к людям.  

сте. Как и когда произошло их знакомство, в воспоми-
наниях детей и внука не упоминается. В автобиографии 
Георгия Праве, написанной их внуком, названным в 
честь деда Георгием, его полным тезкой, написано, что 
Праве «женился на очень славной девушке, которая на 
протяжении всей жизни будет разделять его убежде-
ния и устремления, помогать, советовать».

После женитьбы Георгий привел молодую жену в 
свою комнату, где она стала десятым членом семьи. 11 
июня 1883 года у молодых родилась дочь Ольга. Имен-
но с ней на руках 9 мая 1885 года Мария, под плач мно-
гочисленной родни, повезла 23-летнего мужа, которо-
го съедала наследственная чахотка, на Ставрополье. 

Через шесть долгих дней, показавшихся ей веч-
ностью, они приехали на поезде на станцию Невин-
номысскую. Георгий был так слаб, что не помнил, как 
его довезли. Оттуда им еще предстоял нелегкий путь 
на повозке до Ставрополя-Кавказского – южного 
форпоста России. 

Заботы о смертельно больном муже и маленьком 
ребенке легли на плечи 23-летней Марии. Ставропо-
лье встретило семью Праве сильным зноем. Жара в 
этот год поднималась выше сорока градусов. Каж-
дое утро Мария укладывала мужа во дворе, где он 
весь день дышал сухим воздухом, наполненным за-
пахами степных трав. И болезнь отступила. Сама Ма-
рия, чтобы прокормить семью, шила на заказ. Зара-
батывать иглой ей пришлось еще много лет, вплоть 
до 1892 года, когда двое друзей Георгия Констан-
тиновича – известный педагог и общественный де-
ятель И.П. Кувшинский и управляющий банком Д.Н. 
Никитин – внесли залог в шесть тысяч рублей для 
того, чтобы Праве смог открыть в Ставрополе свою 
нотариальную контору. 

По воспоминаниям дочери Веры, после того как 

Чтобы узнать об этой женщине, я обра-
тилась в Ставропольский государственный 
музей-заповедник имени Г.Н. Прозрителева 
и Г.К. Праве. Работники музея отнеслись к 
моей просьбе с большим вниманием, подго-
товили имеющиеся у них в фонде документы. 

Мне посчастливилось познакомиться с 
воспоминаниями о родителях, написанны-
ми собственноручно их дочерьми – Верой 
Георгиевной Богатько и Марией Георгиев-
ной Песчанской. Вот так передо мной возник 
образ женщины, которую нельзя было не по-
любить.

Безрадостное детство

…Родилась Мария Васильевна в год 
отмены крепостного права – 25 дека-
бря 1861 года в Московской губернии. 
В трехлетнем возрасте умер ее отец, а в 
пятилетнем – мама. Ее вместе со старшей 
сестрой взяла на воспитание бабушка по отцу. 
Однако вскоре Марию забрала к себе вдова во-
енного, которой было одиноко после смерти мужа 
и сына. Она решила взять девочку на воспитание. 

В первые годы Марии хорошо жилось в прием-
ной семье, но потом случилось несчастье – у вдовы 
умерла сестра, сиротами остались двое племянни-
ков. После их появления в доме Мария стала лиш-
ней. В 13 лет она убежала из дома к своей подруге, 
которая жила вдвоем с мамой в маленькой комнат-
ке. Мама подруги зарабатывала тем, что шила. На 
эти деньги они жили втроем бедно, но дружно. Эта 
женщина научила Марию шить, что впоследствии 
ей очень пригодилось в жизни. Когда в 16 лет она 
стала жить самостоятельно, шитье белья для моря-
ков давало ей средства к существованию.

В это же самое время ее будущий муж Георгий 
Праве начиная с 11 лет давал частные уроки таким 
же детям, как он, так как ему надо было помогать 
своей многочисленной семье. Его отец, воспитанник 
Гатчинского сиротского дома, был болен туберкуле-
зом. Семья Георгия, состоявшая из 9 человек, юти-
лась в одной комнате, разделенной ситцевой зана-
веской. После смерти отца Георгий, как старший из 
мальчиков, стал главным кормильцем.

Трудное счастье

Этих двух молодых людей, уже перенесших столько 
невзгод, знающих, что такое нужда, судьба свела вме-

Счастливый брак – это долгий 
разговор, который всегда кажется 
слишком коротким.
Адре Моруа

Мария Васильевна и Георгий Констанинович Праве с сыном Георгием

В этом здании находилась нотариальная контора Георгия Праве
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Текст Валентины Лезвиной 
Фото Виктора Нестеренко

С представителями этой уникальной и, насколь-
ко знаю, единственной в масштабах нотариально-
го сообщества России школы я познакомилась не-
сколько лет назад, когда меня пригласили на одно 
из регулярно проходящих в краевой нотариальной 
палате занятий по журналистике. Пошла с неким 
недоверием. Тогда, в самом начале «школьного 
пути», многим казалось, что такое общественное 
начинание недолговечно, надоест юристам учить-
ся «на журналистов». Ан, нет! 

Организованная по инициативе президента но-
тариальной палаты Ставрополья Николая Кашу-
рина Школа журналистики живет. Все эти годы 
ее возглавляют помощник президента палаты по 
взаимодействию со СМИ член Союза журналистов 
России Елена Гончарова и вице-президент нота-
риальной палаты, председатель комиссии по взаи-
модействию со СМИ нотариус Ставрополя Наталья 
Фатина. Причем «возглавляют» – в этом случае 
неправильный глагол. Обе – душа школы, притя-
жение для всех слушателей. За эти годы сделано 
многое. Постепенно и детально изучены жанры 
журналистики. Написаны заметки, новости, репор-
тажи, эссе, фельетоны и байки, взяты интервью. 
Нотариусам-журналистам сейчас не надо объяс-
нять, например, чем реплика отличается от колон-
ки или что такое журналистское расследование. 
Они уже были в гостях в редакции «Ставрополь-
ских губернских ведомостей», участвовали в ма-
стер-классах именитых журналистов.

…Вспоминаю первую встречу. Тогда три часа 
общения пролетели как пять минут. Удивило мно-

Вторая профессия: коллеги из нотариата
В году наступившем испол-
няется пять лет необычно-
му объединению в стане 
нотариусов Ставрополья – 
Школе журналистики нота-
риальной палаты края.

гое: и количество слушателей, 
которые посещают эту учебу, 
и неподдельный их интерес, 
горение, энтузиазм, желание 
саморазвития. Но главное, ду-
маю, все-таки атмосфера дру-
жественности, царящая на за-
нятиях. Ведь давно доказано: 
дело будет развиваться, если 
любить свою профессию. При 
этом, заметьте, не важно, что 
профессий становится уже две: 
первая любимая – нотариат и 
наша общая – верность печат-

ному слову. Тогда участники школы разбирали 
написанные чле-
нами Школы 
ж у р н а л и с т и к и 
репортажи. Из-
начально я  хо-
тела отнестись к 
ним самим и к их 
работам со снис-
ходительностью, 
что ли, профес-
сионала и ска-
зала, что не буду 
резать правду-
матку о напи-
санном, сделаю 
только общие замечания. На меня посмотрели 
удивленно. И попросили говорить правду. Они 
ведь пришли учиться настоящей журналистике. 
Тогда, слушая высказывания учеников школы, я 
поняла, что передо мной те, для кого небезраз-
лично не только то, что происходит вокруг них, но 

и то, каким образом поведать 
об этом читателям.

Кстати, читатели у журнали-
стов-нотариусов есть. В нотари-
альной палате выходят свои пе-
риодические издания – газеты 
«Нотариальные вести» и «Юрист 
Ставрополья». Найти их можно в 
нотариальных конторах по все-
му краю, распространяются они 
и в органах власти, министер-
ствах и ведомствах нашего ре-
гиона, находят читателя за его 
пределами, вызывая  отклики 
коллег-нотариусов из разных уголков России. С 

появлением Шко-
лы журналисти-
ки и постепенным 
ее становлением 
на страницах этих 
газет несть числа 
публикациям ее 
участников. 

Листаю номера, 
читаю заголовки: 
«На велосипеде – 
в прошлое?!», ав-
тор – помощник 
нотариуса Изо-
бильненского рай-

она Наталья Подъячева (это о том, как нотариусы 
провели велопробег, а заодно приоткрыли неиз-
вестные страницы трагической гибели Михаила  
Лермонтова). Или еще один: «Поехали учиться на 
Байкал?», автор – уже известная нам Наталья Фа-
тина (ну кто бы стал читать материал про курсы по 

Если что-либо в жизни происходит второй раз, можно ли это считать традицией? Как считаете? Вот, например, в День российский печати
13 января 2015 года в газете «Ставропольская правда» вышла в свет статья обозревателя «Ставрополки» Валентины Лезвиной  о Школе журналистики 
нотариальной палаты Ставропольского края. А два года спустя, день в день, так же 13 января был опубликован еще один материал того же автора про 
нотариусов-журналистов. Такое внимание к нашей скромной деятельности, безусловно, приятно всем, кто эти годы активно участвует в жизни ШЖ. 
А еще более нам важно мнение со стороны, почему и публикуем статью Валентины Александровны в нашей газете. И благодарим от души!

повышению квалификации нотариусов, если бы он 
не был написан  так динамично и ярко…). «Таких, 
как они, больше не будет» назвала свой очерк но-
тариус Предгорного района Диана Цупило. Речь – о 
ветеранах Великой Отечественной войны, которых 
мы каждый день теряем, но память об их мужестве 
и подвигах не должны потерять. А нотариус Тур-
кменского района Людмила Кравцова проводит 
выставки своих земляков – умельцев и художни-
ков – у себя в фойе нотариальной конторы и сама 
же об этом рассказывает. И так – статья за статьей, 
газета за газетой.

В 2015 году на страницах «Ставропольской 
правды» состоялись дебюты нотариуса Кочубеев-
ского района Любови Мищенко, нотариусов Став-
рополя Натальи Фатиной и Наталии Мухортовой. 

Серьезнейший по сбору и обработке архивного 
материала очерк о нотариате Ставрополья в годы 
Великой Отечественной войны «Незаметные герои 
военных лет» написала нотариус Буденновского 
района Людмила Ищенко. 

…Год спустя у меня состоялось еще несколько 
встреч на территории Школы журналистики. Одна 
из них – на стыке права и слова: мы обсуждали 
нормы российского законодательства о средствах 
массовой информации. И, конечно, читали и ана-
лизировали очередные выполненные домашние 
задания. Пока шла бурная дискуссия по поводу 
очередного текста, я поняла, что изменилось мно-
гое: к коллегам из нотариальной палаты пришла 
уверенность, которую дали приобретенные здесь 
знания и наработанный журналистский опыт. 
Люди, сидящие вокруг меня, говорили на моем 
языке, а их материалы отличались авторскими 
изюминками и разнообразием форм подачи.

И найдется ли повод радостней и лучше для 
того, чтобы рассказать об этом, чем  в День печа-
ти? Думаю, вряд ли. 

В продолжение темы:

Форм работы в Школе журналисти-
ки, и правда, как пишет Валентина Лез-
вина, много. Это разнообразие увлека-
ет любого, кто решает поучиться в этой 
необычной для нотариата школе. 

Нотариусы и сотрудники нотариаль-
ных контор края находят себя в публи-
цистике, осваивают азы и познают тон-
кости фотосъемки, ведь уже который 
год тема фотографии – одна из инте-
реснейших на встречах ШЖшников. За-
нятия с ними в этой области проводит 
профессиональный фотограф Виктор 
Нестеренко. 

Год от года знаний в журналистике и фотоискусстве становится больше. А это, конечно, отражается 
на качестве материалов, которые приносят с собой, приходя на очередное занятие, нотариусы-журнали-
сты. Для того, чтобы объективно оценить сделанное школой за год, в НПСК уже четвертый год подряд 
проводятся два творческих конкурса: «Золотое перо нотариата Ставрополья» и «Фото-Нота».

Названия у конкурсов самоговорящие, ну а чтобы не ударить в грязь лицом, каждый из участников 
старается отобрать и представить на них только самое лучшее. Еще бы, ведь в конкурсных жюри свое 
веское слово обязательно выскажут настоящие асы журналистики – редакторы краевых изданий Алек-
сандр Емцов, Елена Жигулина, уже неоднократно упомянутая Валентина  Лезвина и другие. 

– Мне приятно отметить, что в конкурсах этого года стало участвовать еще больше моих коллег, – го-
ворит президент нотариальной палаты Ставрополья, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Заме-

чательно, что в конкурсную борьбу включаются не только члены Школы журналистики и комиссии НПСК 
по взаимодействию со СМИ, но и другие нотариусы. В этом году стало больше новых имен в «Фото-Ноте», 
и, надо сказать, «новички» порадовали, представив прекрасные с точки зрения замысла и воплощения 
работы в номинациях «Пейзаж», «Городской пейзаж», «Макросъемка». Довольно сильные работы были 
поданы в номинации «Портрет», да и в других номинациях. В этом году мне приятно сообщить, что луч-
шие работы конкурса «Фото-Нота» будут показаны на выставке в день проведения общего собрания 
членов нотариальной палаты Ставропольского 
края. Уверен, это не только откроет новые сторо-
ны талантов наших нотариусов для их коллег, но и 
станет примером для участия всех тех, кто сомне-
вался в своих силах до этого. 

Победители конкурсов получат заслуженные 
награды на общем собрании, а о масштабах уча-
стия в них лучше всего скажут цифры. В этот раз 
219 работ было подано на фотоконкурс и 66 ра-
бот – на конкурс «Золотое перо нотариата Став-
рополья». В году предыдущем эти цифры были 
ниже: соответственно – 164 и 45. Но главное не 
они, главное – желание писать и снимать, общаться и открывать в себе новые стороны, главное – душа, 
вложенная в это, и стремление, преодолевая себя, развиваться, делая своим творчеством мир вокруг 
лучше, добрее, ярче. 

Елена Гончарова 
Фото автора   
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Сами посудите, сколько даровано этой женщи-
не отличительного и яркого, своего личного осо-
бенного. Например, прямота и острый ум, интел-
лект, который не любит отдыхать: подавай ему все 
время новую пищу для работы и размышлений. Но 
вместе с этим – сколько в ней женственности и оба-
яния и тут же, чтобы не расслаблялись, – иронии 
да юмора в различной консистенции. В общем, не 
соскучишься. 

А мне этого и надо, ведь член правления нота-
риальной палаты Ставропольского края, нотариус 
города Ставрополя Лариса Шаповалова согласи-
лась ответить на мои вопросы. Сидим в кабинете, 
беседуем. Разговор получается, как я люблю, спон-
танный и честный. Таким и останется для читателей.

Не в чести беспардонность

– Лариса Леонидовна, что было опорной точ-
кой, определившей Вашу профессиональную при-
надлежность как нотариуса?

– Не было никакой точки. Просто в те времена, 
когда параллельно училась во Всесоюзном юриди-
ческом заочном институте,  работать могла только 
нотариусом или там, где не требовалось высшее 
образование. Нотариат не был мечтой, приход в эту 
систему воспринимался мной как наработка прак-
тики, не более того. Когда ты учишься в вузе, то 
осваиваешь Семейный и Гражданский кодексы те-
оретически. Но когда ты дополняешь теорию прак-
тикой, образование легче дается. В общем, в моем 
случае, работа помогала в учебе, а учеба в работе. 

– Что запомнилось из рабочих моментов того 
периода?

– Помню, что долгое время мне поручались толь-
ко копии документов. Нас приучали все неоднократ-
но проверять. Не дай бог, неточность или какая-то 
ошибка в документе, он перепечатывался до тех 
пор, пока не соответствовала каждая буква, каждая 
точка!.. Для меня это было потрясением, осознанием 
того, что в нотариате ты можешь работать только 
так. С той поры это и осталось в моих принципах.

– Где начинали работу?
– В отделе юстиции Ставропольского крайи-

сполкома. Я пришла туда 7 июля 1980 года. А пер-
вая государственная нотариальная контора горо-
да Ставрополя – это моя альма-матер в нотариате. 
Потом я перешла во Вторую госнотконтору, потом 
старшим нотариусом – в Третью. 

– Убеждены ли Вы в том, что в ряду главных 
качеств нотариуса стоят терпеливость и ува-

Беседовала Елена Гончарова   Фото Евгения Живолупа

«Работа с людьми – это мое»
Что мне нравится в нотариусе Ларисе Шаповаловой, так это то, что 
мне в ней многое нравится!

жение к людям?
– Да, это так, конечно. У меня с посетителями 

в силу моего характера проблем никогда не было. 
Я человек достаточно толерантный, привыкла об-
щаться с людьми спокойно, стараюсь не отвечать 
на какие-то выпады по мере возможности. Не лю-
блю такую черту характера, как беспардонность. 
Конечно, есть такие посетители, которые пытаются 
доказать, что им надо быстрее, чем остальным, что 
у них дело важнее. А есть те, что и рассказывая о 
большом собственном горе, держатся скромно и 
уважительно. Когда вижу, что человеку нужна моя 
помощь, обязательно помогу. Это не сложно –  от-
ложить перерыв или остаться после работы, когда 
ты понимаешь, для чего ты это делаешь. 

А вообще, момент контакта с людьми, момент 
общения для меня очень важен. Помню, поняла 
это, когда мне пришлось перейти на работу в Став-
ропольский крайисполком. Я сама от себя не ожи-
дала, но самой большой проблемой в той работе 
оказалось, что я не видела людей, была лишена ка-
кого-либо общения. Я работала только с бумагами. 
Так я и года не выдержала!.. Поняла, что мне важен 
результат не на бумаге, а в действии, когда сразу 
видишь, что ты помог, что человек удовлетворен 
или даже счастлив благодаря твоей работе.

Меняй жизнь под себя или себя –
под нее: вариантов много

– Что кроме верности закону, по-вашему, за-
ложено в основу нотариальной деятельности?

– Самообучение. Это фундамент нашей работы, 
для меня это очевидно и не обсуждается. Макси-
мально часто бываю на семинарах, курсах по повы-
шению квалификации, и здесь, в крае, и в Москве, 
Санкт-Петербурге.

– Тотальная загруженность в нотариальной 
конторе, работа в комиссиях нотариальной па-
латы Ставрополья занимают столько времени. А 
еще дом, семья. У Вас все получается совместить 
и успеть, как это удается?

– Нужно правильно организовать рабочее вре-
мя. Я всегда прихожу на работу к восьми утра. В 
девять часов начинается прием. Соответственно, 
с восьми до девяти – мое тихое время, когда могу 
максимально вникнуть в новеллы законодатель-
ства, разложить по полочкам сделки, которые под-
готовлены для подписания, просмотреть и разо-
браться в каких-то сложных документах. Конечно, 
в рабочее время это сделать нереально. Нужна 

концентрация, а в часы 
приема я должна выслу-
шать обратившегося че-
ловека, и не одного, как 
это ясно.

Понятно, что для 
работы никто и вечер-
нее время не отменял. 
Так что успевать можно 
все, это не так сложно. 
И потом надо понимать: 
наша жизнь – это наш 
выбор: можно ее менять 
под себя или себя – под 
нее, вариантов много. 

– Если удается отдохнуть, что предпочитае-
те?

– Я очень люблю путешествовать. Поэтому для 
меня уже давно отпуск – это не санаторий или 
пляж. Больше всего меня утомляют тишина, одно-
образие. Вот когда я становлюсь нервной. А стоит 
встряхнуться, увидеть новые места, поучаствовав в 
нотариальной учебе либо отправившись в путеше-
ствие, – вот он запас ярких эмоций, который просто 
воскрешает, заставляет чувствовать жизнь полно-
ценно, с зарядом энергии, и тогда меня хватает и на 
законы, и на клиентов.

– Кроме путешествий, есть ли еще отдушины 
в жизни?

– Чтение. В разное время читала разную литера-
туру. В подростковом возрасте – Дюма, в 90-е годы 
из рук в руки передавали распечатки таких книг, 
как, например, «Дети Арбата» Анатолия Рыбако-
ва. На одну ночь давали, потом нужно было пере-
давать другим. Это была литература, которой не 
знали, которая удивляла своей смелостью. Потом, 
конечно, на отдыхе были детективы Устиновой, 
Донцовой. Но… Я всегда любила классику. Люблю 
Чехова: его описание мещанства, интеллигентных 
семейных отношений. Мой любимый автор – это и 
Булгаков, обожаю его «Собачье сердце». С недав-
него времени в том же ряду и Пастернак. «Амери-
канскую трагедию» Драйзера недавно перечитала, 
и эта вещь мне близка. Это мое. 

– Но наслышана и о Вашей страсти к ланд-
шафтному дизайну…

– Это началось в декретном отпуске. Садовод-
ство для меня – релакс, особенно сейчас, когда на-
ступает весна, приходит первая теплая погода. Вот 
когда я скупаю всю рассаду!..

И потом, чем прекрасно садоводство? Во–пер-

вых, это движение, во-вторых, ты находишься на 
свежем воздухе, и, в-третьих, это очень успокаи-
вает. 

– Как бы это ни контрастировало с Вашей 
внешностью, Вы ветеран нотариата Ставропо-
лья. Что скажете о поколении молодых нотари-
усов края?

– Нужно максимально обновляться. Я смотрю на 
молодежь с восторгом. Это ведь другое отношение 
к жизни при том же отношении к людям. Я много 
общаюсь с ними, они такие умницы, приходят в про-
фессию с хорошим образованием. Они подготовле-
ны, у них есть желание развиваться во всех направ-
лениях, они нас некоторым образом прикрывают 
и спасают, беря ощутимую часть общественной 
нагрузки на себя в плане творчества, благотвори-
тельных проектов. Сколько в них жизни, энергии, 
они этим так вдохновляют!

– Посоветуйте, на что молодые нотариусы 
должны обращать внимание в работе?

– На многое, начиная от характера и внеш-
ности до деталей коммуникабельности. Надо 
понять, что в нашей работе не бывает мелочей. 
Им нужно учиться контактировать в сообществе, 
быть сплоченными. Это важно для будущего раз-
вития всего нотариата, его поступательного дви-
жения к новым ориентирам. Если будет крепкая 
основа, единство, все, что ни задумают, получит-
ся. И сюда же добавлю постоянную работу над 
повышением своей компетентности, профессио-
нализма. Приятно встречать молодых специали-
стов, с которыми разговариваешь вполне на од-
ном языке, на равных. Видите, я опять прихожу к 
тому же, о чем и говорила раньше, – самообразо-
вание для нотариуса – это главное. А еще – чело-
вечность и твердость характера. 

Текст Елены Кацай,
нотариуса Петровского района,

члена Школы журналистики НПСК
Фото Елены Гончаровой

Лариса Шаповалова начала трудовую деятель-
ность в органах юстиции в 1980 году. В 1984 году 
она была назначена нотариусом Второй ставро-
польской государственной нотариальной конторы, 
затем – старшим нотариусом Третьей ставрополь-
ской ГНК. С 1989 по 1990 годы работала в отделе 
юстиции Ставропольского крайисполкома, а с 1991 
по 1993 годы – главным консультантом этого же 
ведомства.

При обра-
зовании но-
т а р и а л ь н о й 
палаты Став-
ропольского 
края в составе 
аппарата была 
у т в е р ж д е н а 
д о л ж н о с т ь 
с п е ц и а л и с та 
по нотариату, 
и уже в дека-
бре 1993 года 
Лариса Лео-
нидовна была 
н а з н а ч е н а 
на эту долж-

ность, встав у истоков формирования публично-
правовой деятельности НПСК. 

Организация стажировок, подготовка пись-
менных разъяснений нотариусам, рассмотрение 
жалоб, выпуск первого печатного издания нота-
риальной палаты – «Вестника НПСК», который с 
1994 года и по сей день выходит в свет – та ра-
бота, которую проводила Лариса Леонидовна. Она 
стала первопроходцем в реализации этих и многих 

других направлений деятельности. Как признает-
ся Лариса Леонидовна, работа в аппарате НПСК 
стала особой вехой в профессиональной деятель-
ности, дала понимание механизма действия систе-
мы небюджетного нотариата. 

В июне 1996 года Лариса Шаповалова назначе-
на на должность нотариуса, занимающегося част-
ной практикой по Ставропольскому городскому 
нотариальному округу, где она успешно трудится 
и сейчас.

На протяжении многих лет Лариса Шаповалова 
– член Правления нотариальной палаты Ставро-
польского края. Она принимает активное участие 
в общественной жизни ставропольского нотари-
ата, проводит большую работу по его развитию в 
крае. Лариса Леонидовна была признана лучшим 
нотариусом НПСК по итогам 2009 года, в 2012 году 
ее нотариальная контора стала победителем кон-
курса на лучшую нотариальную контору. 

Ведя деятельность в качестве председате-
ля комиссии НПС по повышению квалификации, 
Лариса Леонидовна выступала в СМИ с публи-
кациями на правовые темы. Кроме того, она 
принимала участие в работе международных 
конгрессов и семинаров по повышению квали-
фикации, была делегатом нескольких конгрес-

сов нотариусов России.
– В крае работают высокопрофессиональные, 

ответственные, знающие свое дело нотариусы. И 
хотя мы все разные, у нас частные проблемы, но 
общие задачи. Суть нашей работы – верность за-
кону, честность, общность и взаимодействие. 
Только вместе мы сможем добиться уважения и 
доверия к нотариальному сообществу, – так отзы-
вается Лариса Леонидовна о своей работе.

В 2000 году Ларисой Шаповаловой была за-
щищена диссертация на соискание ученой степе-
ни кандидата юридических наук на тему «Станов-
ление и развитие института нотариата в России 
(историко-правовой аспект)». Склонность к науч-
но-методической работе и глубокие знания юри-
спруденции помогают Ларисе Леонидовне вот уже 
более восьми лет успешно работать в составе экс-
пертно-аналитического совета Ставропольского 
регионального отделения Ассоциации юристов 
России по проведению независимой антикорруп-
ционной экспертизы нормативных правовых актов 
и их проектов. 

Лариса Леонидовна – настоящий профессионал 
своего дела, яркий, активный, интересный, отзыв-
чивый, увлеченный человек, неизменными черта-
ми которого являются оптимизм и трудолюбие. 

Золотые каДРы НотаРиата СтаВРоПолья

Это высказывание героини моего повествования ярко характеризует не только ее стиль рабо-
ты в нотариате Ставрополья, но и ее саму как коллегу и человека. 

Два материала об одном человеке. Взаимно дополняют и раскрывают глубже личность. Почему бы не опубликовать оба?

«У нас частные проблемы, но общие задачи»
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Предшественник

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья, – Книги Памяти… Мы пополнили информацию о нашем коллеге – нотариусе 
Изобильненского района Алексее Заевских.

Оставаясь на своем посту все эти годы, Алек-
сей Заевских смог стать замечательным профес-
сионалом, наставником и человеком, о котором 
еще долго будут помнить все, кто хотя бы раз 
обратился к нему за помощью. 

Жить служением закону

Он родился 5 апреля 1941 года в селе Пти-
чьем Изобильненского района. Начало войны 
стало критическим и сложным периодом для 
всей страны и для каждой отдельной семьи. 
Самым родным и близким человеком для ма-
ленького Леши была мама. Отца своего он не 
помнил.  Мама Алексея сделала все, чтобы сын 
встал на ноги, получил образование и профес-
сию. А учиться Алеша любил, о чем говорит его 
биография... 

В 1957 году он с отличием окончил птичен-
скую семилетнюю школу № 17. Поступил в Став-
ропольское строительное училище, после окон-
чания которого, в августе 1959 года, устроился 
на работу в Нефтекумское АТХ «Ставропольбур-
нефть», на должность диспетчера. Через год 

был назначен на должность инспектора по ка-
драм, затем – старшим инспектором по кадрам. 
В 1963 году он окончил полный курс Затеречной 
средней школы рабочей молодежи Нефтекум-
ского района и в 1966 году предприятием был 
направлен на учебу в Ростовский государствен-
ный университет на юридический факультет, 
выпускником которого стал в 1971 году. Вот та-
кой непростой и многокомпонентный путь обра-

зования и прихода в профессию.
Возвратившись после универси-

тета в автотранспортную контору 
Нефтекумского управления буровых 
работ, Алексей Заевских был на-
значен на должность юрисконсульта 
предприятия. Но ровно через полго-
да от занимаемой должности осво-
божден с формулировкой: «В связи 
с переводом в распоряжение Отде-
ла юстиции Ставропольского крайи-
сполкома». Так он пришел в нотари-
ат. Правда, пока ненадолго…

Итак, в январе 1972 года Алек-
сей Андреевич назначен государ-
ственным нотариусом Красногвар-
дейского района, а в декабре того 
же года избран народным судьей 
Изобильненского районного суда, 
где проработал 10 лет!

По истечении срока избрания в 

1983 году Алексей Андреевич  назначается  го-
сударственным нотариусом в 1-ю Ставрополь-
скую государственную нотариальную контору, а 
в 1985 году переводится государственным но-
тариусом в Изобильненский район. Со своей ма-
лой родиной он свяжет всю оставшуюся жизнь: 
по прошествии трех лет получит классный чин 
и станет старшим государственным нотариусом 
районной госнотконторы.

После знаковых изменений  в законодатель-
стве о нотариате, в 1993 году, Заевских начнет 
собственную частную практику в родном районе. 
12 лет Алексей Андреевич отдаст небюджетно-
му нотариату, честно вы-
полняя его постулаты и 
помогая людям решать 
различные вопросы из 
сферы права. 

На его малой роди-
не он был в окруже-
нии родных и близких 
людей.  Именно место, 
где он родился и вы-
рос, стало для него ис-
точником вдохновения. 
Сколько земляков об-
ращались в его нотари-

альную контору, и каждый обязательно полу-
чал профессиональную помощь...

Не очерстветь душой

Определяя цели и ориентиры в своей жиз-
ни, мы стремимся к тому, чтобы нас запомнили 
окружающие, чтобы потом, когда нас не ста-
нет, с добротой и благодарностью люди вспо-
минали наши имена и поступки. Ведь все мы 
знаем, человек живет в наших сердцах, пока 
его помнят.

Многие из тех, кто обращался к нашему ге-
рою за юридической помощью и советом, гово-
рят о нем как о честном, справедливом судье 
и грамотном нотариусе. В людских воспомина-
ниях Алексей Заевских  предстает строгим, не-
равнодушным и тактичным, откликающимся на 
человеческую боль и в любых условиях сохраня-
ющим терпение. 

Попрошу поделиться мнением его коллег, 
нотариусов Изобильненского 
районного нотариального округа 
Ставропольского края. 

Нотариус Татьяна Дудкина 
вспоминает об Алексее Андре-
евиче как о человеке, который 
привел ее в профессию: 

– Окончив Саратовский юри-
дический институт, я была на-
значена на должность нотариуса 
Государственной нотариальной 
конторы Изобильненского райо-
на в 1991 году, и Алексей Андрее-
вич стал моим непосредственным 
наставником и руководителем. 
Нельзя было не заметить его 
принципиальность и упорство в 
работе, требовательность к себе 
и другим. Этим он подавал при-
мер и заражал нас, молодых но-
тариусов.  

Татьяна Петровна вспоминала 
о том, как Заевских тепло и вни-
мательно относился к каждому 
пришедшему на прием человеку. 
Однако наставником был суро-
вым, не позволяющим рассла-
бляться, не делающим скидок на 

неопытность и молодость.
– Только благодаря неусыпному бдению 

Алексея Андреевича я поняла, что нельзя до-
пускать ошибки в изложении текстов фор-
мируемых документов. А записи в реестре 
нотариальных действий, нотариальное дело-
производство – это те первые профессиональ-
ные навыки, на которых акцентировал внима-
ние мой учитель, – говорит Татьяна Дудкина. 

Моя мама, нотариус Любовь Подъячева, рас-
сказывает о том, как она первый раз встрети-
лась с Алексеем Андреевичем: 

– Меня назначили нотариусом сразу после 

его ухода на пенсию. Узнав о моем появлении, 
Алексей Андреевич сам пришел в нотариальную 
контору, чтобы познакомиться с преемницей. 
Он не скрывал чувств и переживаний, говорил 
мне, что болела душа, хотелось увидеть, узнать, 
кто придет на его место. Вот и не выдержал – 
пришел... 

Любовь Владимировна добавляет про то, как 
тогда, проговорив больше часа и выпив не одну 
чашку чая, они обсуждали свою работу. Алек-
сей Андреевич рассказывал о себе и с грустью 
говорил, что, если бы не пошатнувшееся здоро-
вье, он бы не смог уйти из профессии.

– Он нас учил, говоря так, – поясняет Лю-
бовь Подъячева, – когда ты видишь и чувству-
ешь чужую боль, замечаешь чужие ошибки,  
твоя задача – оказать помощь, предотвратить, 
остановить человека от необдуманного по-
ступка. Надо быть терпимой, по возможности 
разрешать все сложные ситуации, уметь на-
ходить слова сочувствия, но главное – руко-
водствоваться буквой закона. Нотариус, как 
колодец, к которому приходят за живительной 
влагой, и нужно находить в себе силы, чтобы 
этот источник не иссяк, иначе профессию при-
дется сменить...

Любовь Владимировна с грустью добавляет, 
что помнит добрые глаза Алексея Андреевича, 
его наставления не бояться окунуться с головой 
в работу, в рутину повседневных дел, встречать 
с улыбкой новый день и новых людей с их про-
блемами и вопросами. И главное, не очерстветь 
душой. Так она поступает и по сей день. 

Строгий но… добрый

Алексей Андреевич скончался 13 июля 2009 
года, после продолжительной болезни. Похоро-
нили его на малой родине – в селе Птичьем, ря-
дом с мамой, которую он очень любил и которая 
всегда гордилась своим сыном. У Алексея Ан-
дреевича остались двое сыновей и внуки. 

Евгений Алексеевич, сын Алексея Заевских, 
вспоминает, что отец при том, что всегда со-
хранял внешнюю непроницаемость и суровость, 
был добрым. Он отмечает:

– В детстве достаточно было одного взгляда 
отца, чтобы мы с братом быстро успокоились, но 
на самом деле папа был очень заботливым че-
ловеком. У него всегда было много работы, но 
выходные дни и отпуск мы проводили вместе. 
Так он старался наверстать то время, которое 
не мог быть с нами, ввиду своей занятости на 
работе. 

…В нотариальной конторе, где я работаю, 
в архиве много документов с подписью «За-
евских А.А.». Перебираю их и снова мысленно 
возвращаюсь к тем моментам, которые стали 
строками этого материала. 

А кем Алексей Заевских был и остается для 
меня? Предшественником, которого уважаю и 
помню. 

Текст Натальи Подъячевой, помощника нотариуса Изобильненского района, члена Школы журналистики НПСК
Фото из архива НПСК

кНиГа ПаМяти

Каждый из нас, выбирая свое призвание, стоит на распутье: в каком направлении двигаться, чему от-
дать предпочтение? Дорогой служения закону в свое время пошел Алексей Андреевич Заевских – нота-
риус Изобильненского районного нотариального округа Ставропольского края. Общий трудовой стаж 
Алексея Андреевича – 46 лет, из которых 33 года были отданы нотариату.

В 1985 году Алексей Заевских 
переводится государственным 
нотариусом в Изобильненский 
район. Со своей малой родиной 
он свяжет всю оставшуюся жизнь: 
по прошествии трех лет получит 
классный чин и станет старшим 
государственным нотариусом 
районной госнотконторы. А 
после знаковых изменений в 
законодательстве о нотариате, 
в 1993 году, Заевских начнет 
собственную частную практику в 
родном районе.
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В этот день концентрация положительных эмоций 

не имеет границ: в городе суета, в парикмахерскую не 

попасть, рестораны забронированы, люди с охапками 

весенних букетов в красивых нарядах ходят в гости к 

родным, близким, друзьям, дарят подарки и получают 

ответные. Как радостно наблюдать, что у всех все хо-

рошо: отличное настроение, планы, которые надо попы-

таться воплотить в этот отведенный для праздника день. 

Я не исключение: и у меня в этот день все замеча-

тельно, где-то даже неожиданно и волшебно. 

…А вы знаете, что такое землянка? Если бы этот во-

прос был задан мне в праздничной суматохе и солнеч-

ности, я бы не восприняла его всерьез: улыбнулась бы 

в ответ, предположив: «Бабочка?!». Ну почему в такой 

чудесный день надо вспоминать о том самом вырытом в 

земле жилище, покрытом крышей из досок или бревен, 

затянутом брезентом, чтоб дождь не промочил, и засы-

панном землей?..

Конечно же я знаю, что такое землянка. Но знаю не по 

собственному опыту, просто из школьной поры, когда-то 

читала об этом. А вот представить, как это выглядело на 

самом деле, мне сложно. Мы живем в одном из красивей-

ших городов России: чистые улицы, красивые скверы, со-

временная инфраструктура, благоустройство и комфорт, 

все условия для существования. А тут вдруг – «землян-

ка»? Ну да все по порядку...

Встреча – самый дорогой подарок

В праздничный день Восьмого марта вице-президент 

нотариальной палаты Ставропольского края, нотариус 

города Ставрополя Наталья Фатина, помощник прези-

дента НПСК по взаимодействию со СМИ Елена Гончарова 

и члены Школы журналистики НПСК – автор этого репор-

тажа и помощник нотариуса Изобильненского района 

Наталья Подъячева встретились у ворот дома ветерана 

Великой Отечественной войны, жительницы краевого 

Текст Дианы Цупило, нотариуса Предгорного района, члена Школы журналистики НПСК   Фото Виктора Нестеренко

«любимой бабушке»
В это утро меня разбудили звуки телефонных сообщений, приходящих, как каза-
лось сквозь уже некрепкий сон, постоянно. Еще бы, ведь сегодня Международный 
женский день!..
центра Марии Алексан-

дровны Ерастовой. 

Мы не могли обойти 

вниманием человека, ко-

торый за несколько лет 

общения стал нам дорог. 

Администрация Ленин-

ского района города Став-

рополя предложила еще в 

2015 году закрепить за 

нашим сообществом трех 

ветеранов-ставропольчан: Анну Александровну Захарову, 

Андрея Владимировича Заярного и Марию Александровну 

Ерастову. Конечно, мы не имеем права оставлять без вни-

мания наших героев, ветеранов. Незамедлительно пре-

зидентом НПСК, заслуженным юристом РФ Николаем Ка-

шуриным было принято решение сделать помощь нашим 

подшефным постоянной, чтоб они чувствовали тепло уча-

стия, искреннее внимание и поддержку с нашей стороны.

Если полистать номера газеты «Нотариальные вести», 

за эти годы их пополнили статьи о наших ветеранах. Се-

годня не все они рядом с нами. Тяжело переживали мы 

потерю такой гостеприимной и оптимистичной Анны Алек-

сандровны Захаровой. Ее улыбка, доброта и большое 

сердце навсегда в нашей памяти, а слова пожеланий и на-

ставлений греют наши сердца, навеки запав в душу. Увы, с 

трудом узнает даже близких родственников Андрей  Вла-

димирович Заярный, но мы его все равно проведываем.

Особая история нашего знакомства с Марией Ерасто-

вой. Помню, как вначале было непросто договориться о 

встрече, мы звонили Марии Александровне с просьбой на-

вестить ее, а она не хотела общаться, ей слабо верилось, 

что кому-то нужна. Разуверилась в этом за предыдущие 

годы невнимания со стороны окружающих, думала, что 

кроме своих близких она вряд ли кому может быть необ-

ходима.

Нам это было сложно понять, ведь в основе всего, 

что делает нотариальное сообщество края, заложено ис-

креннее отношение к людям. А благодаря таким, как Ма-

рия Александровна, ветеранам сегодня мы живем в мир-

ной и процветающей стране. 

Как же здорово, что в один из моментов наших пере-

говоров о первой встрече Мария Александровна согласи-

лась! Сколько радости нам подарил тот день, как и каж-

дый последующий приезд в гости к ветерану!

Невзирая на зрелый возраст, наша бабушка необык-

новенно обаятельна. А еще очень чувствительна. Любой 

разговор по телефону, любой визит сопровождался ее 

слезами: на контрасте с нашим вниманием она вспоми-

нала обиды и горести, трудности и невзгоды минувших 

лет и не могла сдержать слез… Мы приходили с гостин-

цами, цветами, пели песни, а она крепилась, улыбалась, 

но потом опять смахивала непрошеную слезинку. И так 

два года.  

В преддверии этого Восьмого марта я позвонила 

справиться о здоровье Марии Александровны. Ну как пе-

редать мой восторг, когда она меня узнала и радостным 

(!) голосом ответила, что ждет в гости. Это был самый до-

рогой и неожиданный мой подарок к празднику! 

Домик у обрыва

Мария Александровна – самая старшая из ветеранов, 

живущих на ее улице. В этот раз она встречала нас у ворот 

лично: распахнула калитку, приветливо глядя, как мы при-

ближаемся. У ног хозяйки дома знакомые уже нам стороже-

вые собаки: Антошка и Тимошка. 

Приветствия, объятия, наша шумная команда входит в 

чистенькую и уютную гостиную дома. Хозяйка то и дело по-

рывается налить чай, не знает, как же нам угодить, как отме-

тить радость новой встречи. Мы пришли с подарками, в числе 

которых был один заветный и специально для Марии Алек-

сандровны приготовленный сюрприз. Мы подарили обещан-

ное ей еще в прошлую встречу комнатное растение – неверо-

ятно прекрасное, просто усеянное бело-розовыми бутонами 

и цветами. И конечно, букеты к празднику, сладости и угоще-

ния. А самый душевный подарок был выполнен своими рука-

ми. Сонечка – дочь Елены Гончаровой – подарила собствен-

ный рисунок, красивую баночку чая и букет мимоз. Вот здесь 

уже Мария Александровна не могла сдержать слез счастья: 

попросила Сонечку прочитать подписанный ею рисунок. На 

нем было написано: «Любимой бабушке». Но и это еще не все! 

Сонечка читала стихи и показывала акробатические упраж-

нения – такой вот импровизированный концерт у нас полу-

чился. Смотреть без умиления на это было невозможно. 

Ну а потом, пока мы общались, Сонечка попросила раз-

решения прогуляться во дворе и погладить Антошку с Ти-

мошкой. Мария Александровна дала свое согласие, хотя 

очень переживала: а теплая у Сони шапка, не испугается ли 

девочка собачек?.. Ох уж эти бабушки!..

Мы долго беседовали с Марией Александровной: 

справлялись о ее жизни, о том, кто за ней ухаживает, о вну-

ках, правнуках и многом другом. Во время таких разгово-

ров вся жизнь встает перед глазами, и хотя воспоминания 

нашей собеседницы обрывочны, эмоции от услышанного 

трудно сдерживать… 

Мария Александровна родом из города Алма-Ата Ка-

захской АССР. В 1942 году она с мачехой и отцом покинула 

родной город. Стала на воинский учет, почти сразу же была 

отправлена на курсы, в сорок третьем году приняла присягу. 

А потом – фронт: прошла всю войну, была действующей свя-

зисткой. Демобилизовалась в Дрездене 20 августа 1945 года 

в звании старшего сержанта, награждена Орденом «Отече-

ственной войны», Медалью «За победу над Германией в Ве-

ликой Отечественной войне», и это далеко не полный список. 

После окончания войны, вспоминала Мария Ерастова, 

ехать было некуда. Дома у нее не было, родных тоже, все 

погибли. Отправилась к подруге, та жила неподалеку от 

Киева. Приютила Марию в своем домике старенькая ба-

бушка. На работу девушка ездила на поезде за девять 

километров от хутора, работа была тяжелая и совсем не 

женская. Потом встретила будущего супруга, с которым 

проживет впоследствии 60 лет. Вышла замуж, с двумя 

детьми семья переехала в Ставрополь.

И вот тут мы и вернемся к той самой землянке из вступи-

тельной части этой статьи...

Место, где стоит дом Ерастовых, – на городской окра-

ине. Улица расположена у самого обрыва. Ниже и дальше 

– леса-леса. Когда семья Ерастовых переехала жить в Став-

рополь, им выделили участок и небольшие деньги, на кото-

рые нужно было построить дом. 

– Мы бульдозером расчистили заросли ежевики, так и 

появилось место под постройку дома, на склоне, под боль-

шим градусом. Света – нет. Воды – нет. Дома – тоже еще нет, 

– вспоминает Мария Александровна. – Выкопали землянку 

и жили там с двумя детками. Нескоро построили дом. Сами 

все делали с мужем: чтобы залить фундамент под строи-

тельство, ходили на колонку с водой в конец улицы – под 

гору. А потом с полными ведрами в эту гору поднимались, 

все непросто давалось, совсем непросто…

Мария Александровна погружается в воспоминания, 

умолкает. А перед нашими глазами встает вся ее трудная 

– в трудах и заботах – жизнь.  

Мне сложно представить то, как она жила. Даже от не-

скольких деталей прожитого ветераном – мурашки по коже 

и плакать хочется. А вокруг – весна, праздник. В стране – мир. 

Живем, не зная холода, голода, лишений. Хорошо живем!..

Если вернуться к представлениям древних об устрой-

стве мироздания и представить, что наш прекрасный мир, 

наполненный изобилием и красотой сегодняшних дней, 

держится на трех китах, то можно ли забыть, что плавают 

киты в людской боли, крови, слезах. Храни, Господь, людей, 

чей подвиг и страдания избавили нас от ужаса и горя во-

йны. А мы будем им вечно благодарны. 

Текст Натальи Фатиной, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК
Фото Виктора Нестеренко

танцуйте
и будьте счастливы!

Среди множества социальных дел нотариальной палаты Ставро-
польского края далеко не последнее место занимает поддержка 
спортсменов, продвижение спорта в массы. 

быть РяДоМ

Нотариусы края ценят физическую культуру, сами 

стремятся к спортивному образу жизни и с радостью 

стараются помогать развитию спорта в крае. Очередной 

инициативой в этом стало учреждение нотариальной па-

латой Ставропольского края Кубка президента нотари-

альной палаты и Кубка Совета молодых нотариусов Став-

рополья в танцевальном спорте.

Эти награды вручались на III Ставропольском тра-

диционном открытом турнире по спортивным танцам, 

который состоялся в столице края. Учреждение кубков 

президента нотариальной палаты Ставропольского края 

и Совета молодых нотариусов Ставропольского края в 

категориях «Юниоры-1, Латиноамериканская и Европей-

ская программа» стало изюминкой и интригой этих со-

ревнований. Вручить награды президент нотариальной 

палаты, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин по-

ручил мне – вице-президенту палаты, а также замести-

телю председателя Совета молодых нотариусов Ивану 

Кашурину. Вместе с нами посмотреть турнир приехали 

коллеги из Ставрополя и других городов края, некото-

рые привезли с собой детей, желая приобщить их к этому 

красивому и зрелищному спорту, и не пожалели об этом!

На турнире царила знакомая многим атмосфера сорев-

нований: встречи друзей и конкурентов, серьезные судьи, 

дающие последние наставления тренеры, разминка, вол-

нение зрителей, среди которых большинство – родители 

и родственники спортсменов, судорожные переодевания, 

различные жеребьевки… 

Один из организаторов турнира – руководитель клуба 

спортивного бального танца «Антайс» Сергей Остапенко, 

как учтивый хозяин, усаживает нас и рассказывает о тур-

нире. Соревнования организованы спортивными клубами 

Ставрополя «Антайс» и «Альтаир» (руководителем кото-

рого является Светлана Рындя) при поддержке Союза 

танцевального спорта России, Федерации танцевально-

го спорта Ставропольского края, Комитета физической 

культуры и спорта администрации города Ставрополя и, 

как я уже сказала, нотариальной палаты Ставропольско-

го края. Принять участие в турнире приехали несколько 

сотен спортсменов из Ставрополя, Буденновска, Ессенту-

ков, Изобильного, Минеральных Вод, Михайловска, ста-

ницы Александрийской, а также Нальчика и Черкесска. 

При этом участниками стали пары различных танцеваль-

ных категорий в возрасте от четырех лет до пятидеся-

ти семи лет (!). Поистине этот спорт не знает возрастных 

границ, тем более, что, как поведал нам Сергей Вадимо-

вич, неофициальный девиз Федерации танцевального 

спорта: «Танцуйте и будьте счастливы!», а счастье – то, к 

чему мы стремимся в любом возрасте.

Ну вот и объявлен парад – общий торжественный вы-

ход спортсменов. Заместитель руководителя Комитета 

физической культуры и спорта администрации города 

Ставрополя Евгений Панченко открывает турнир привет-

ствием спортсменов и пожеланием им побед. Начинается 

волшебство музыки и красоты!

Спортивные бальные танцы, как и любой другой вид 

спорта, предполагают труд, упорство, пот и травмы, яр-

кие эмоции и настрой на победу. Но как не в каждом виде 

спорта, в танцевальном царят особая красота и грация. И 

это, пожалуй, единственный вид спорта, в котором даже 

не самые тренированные и далеко не идеально сложен-

ные люди выглядят изысканно и романтично. 

…Бальные платья, воздушные юбки, сверкающие 

украшения, фраки и смокинги, красивая музыка и дви-

жения – все это создавало на турнире особую атмосферу 

и настроение. Но романтика, оказывается, не враг азар-

та: болельщики поддержи-

вали спортсменов криками и 

аплодисментами, скандиро-

вали имена своих любимцев, 

хором отсчитывали такт для 

танцующих малышей. Зал был 

полон до самого позднего 

вечера, вечером в последнем 

отделении турнира танцует 

старшее поколение – «Се-

ньоры», публика всегда ждет 

их выступлений. Танцуйте и 

будьте молоды!

И вот заключительный 

парад и награждение. Об-

ладателем обоих кубков 

ставропольского нотариата 

заслуженно стала… одна и 

та же танцевальная пара – 

Евгений Каверин и Ева Касатых. Сергей Остапенко такое 

решение судей одобрил: «Ребята – воспитанники тре-

нера Дарьи Барнаш из танцевально-спортивного клуба 

«Александр» города Изобильный (руководитель клуба 

Александр Федоров). Евгений и Ева танцуют вместе два 

года, а всего танцами занимаются около пяти лет. У них 

очень плотный график тренировок и соревнований. Это 

закономерно, что они показывают стабильно хороший 

результат и развитие. Что касается инициативы нота-

риальной палаты, мы благодарны за понимание и под-

держку. Совместная организация турниров должна стать 

доброй традицией». 

Не сомневаюсь, что так и будет. И верю, что среди ма-

леньких детей моих коллег в грядущем найдется пара-

тройка претендентов на титул чемпиона в танцевальном 

спорте! 

ГлаВНые ВСтРечи
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Дружба с воспитанниками этого детского 
дома дорога для членов Совета молодых нота-
риусов и участников Школы журналистики НПСК, 
членов АЮР. Уже не первый раз при-
ходят представители нотариата 
края под сень этого гостеприимного 
дома, в котором ребята и их воспи-
татели живут настоящими семьями 
по 5-6 человек. Да и атмосфера, соз-
данная здесь персоналом, очень до-
машняя, камерная. 

– Новогодние праздники, ко-
нечно, самые ожидаемые и люби-
мые нашими детьми, – рассказывает 
директор детского дома № 9 Елена 
Побейпеч. – С таким нетерпением 
ребята их ждут, с таким восторгом 
встречают! Конечно, коллектив на-
шего детского дома делает все, 
чтобы эти праздники проходили в 
обстановке самой теплой, искрен-
ней, домашней. Ведь детей делают 
счастливыми именно внимание и за-
бота окружающих взрослых людей. 
Не стану скрывать, мы очень ждали 
прихода представителей нотари-
альной палаты Ставрополья, потому 

что их выступления – это настоящие незабыва-
емые подарки – всегда искренни, от души, они 
погружают детей в атмосферу радости, раскре-
пощенности и доверия, заставляют забыть обо 
всем вокруг!

Кстати, праздники детям коллеги-нотари-
усы организуют с максимальным вложением 
собственных творческих сил. У ребят из детско-
го дома № 9 есть любимый нотариальный пер-
сонаж – Зайчик. Это он, беленький, прискакал 

Подарки от Зайчика принес Дед Мороз
И не простой Дед Мороз, а юридический – нота-
риальный! Ребятам из детского дома № 9 горо-
да Ставрополя настоящий новогодний праздник 
подарила нотариальная палата Ставропольского 
края и Ставропольское региональное отделение 
Ассоциации юристов России.

к детям осенью, подарил много счастья и сюр-
призов на осеннем празднике. Ну и какой Новый 
год без него, сорванца?! Так и назвали предста-

вители нотариального сообщества Ставрополья 
новогодний детский праздник – «Подарки от За-
йчика – 2».

Как же весело было малышам! С любимым 
Зайчиком (в исполнении помощника нотариуса 
Изобильненского района Натальи Подъячевой) 
и ставропольской поэтессой Еленой Гончаровой 
они разыгрывали и учили детские стихи, рассма-
тривали разноцветные иллюстрации к ним.

А как разыгрались детишки со сказочными 

персонажами – 
снеговиком Ола-
фом и его под-
ругой – девочкой 
Эльзой (анимато-
рами Валерией и 
Артуром Егоро-
выми)!.. Они стро-
или импровизиро-
ванные ледяные 
замки и сбивали 
их снежками, одо-
левали сильную 
вьюгу, забивали 
снежки в ледяную 

прорубь шайбой, 
пели песенки и про-
лезали под сосуль-
ками, да так, чтоб 
ни одна не упала! 
И еще, и еще: было 
столько игр, все-
го не перечислить! 
Каждый ребенок 
смог проявить сно-
ровку, ловкость и 
находчивость, каж-
дому было уделе-
но внимание, ведь, 
что говорить, в зале 

были и дет-
ки с ограни-
ченными воз-
можностями. 
Однако все 
без исклю-
чения были 
вовлечены в 
праздник, по-
в е с е л и л и с ь 

блаГое Дело

Текст Дины Серовой Фото Елены Гончаровой

на славу. А как детвору поддерживали сопере-
живающие ей нотариусы города Ставрополя На-
талия Мухортова, Салават Карабаев и помощник 
нотариуса Дмитрий Мухортов. Казалось, еще не-
много, и они не удержатся, встанут в один ряд 
с детьми!..

Ну и какая же новогодняя елка без Дедушки 
Мороза и внучки его Снегурочки? Они и вошли 
в зал под бурное ликование ребят! Дед Мороз 
(в миру – заместитель председателя Совета мо-
лодых нотариусов Ставрополья, нотариус города 
Ставрополя Иван Кашурин) и Снегурочка (член 
Совета молодых нотариусов и Школы журнали-
стики НПСК, нотариус Предгорного района Ди-
ана Цупило) пришли не с пустыми руками. Они 
принесли подарки, которые Зайчик обронил по 
дороге на праздник. Прекрасные наборы для 
творчества и новогодние сладкие гостинцы по-
радовали детей. А как приглянулись ребятам 
посох и борода Дедушки Мороза, с каким же-
ланием, и даже по несколько раз, рвались дети 
рассказать стихотворение, спеть песенку! 

Песня, кстати, и завершила общее веселье. 
Дед Мороз попросил всех встать в хоровод и 
спеть его любимую – «В лесу родилась елочка». 
Под аккомпанемент баяниста-виртуоза Юрия 
Баранникова она звучала настоящим гимном 
радости и новогоднего настроения.

– Невероятно, сколько позитивных эмоций 
дарит такое общение с детьми, – сказал Иван 
Кашурин. – Я впервые оказался в роли Дедушки 
Мороза, очень волновался, но был изначально 
так душевно принят моими маленькими друзья-
ми, что моментально вжился в образ. Детская 
искренняя вера в чудеса Нового года поража-
ет! В конце праздника мой персонаж произно-
сил слова прощания и обещал вернуться через 
год. Но я уверен, что следующая наша встреча 
с ребятами состоится задолго до возвращения 
Дедушки Мороза. 
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Мы далеко не впервые в этих стенах. Знакомые 
нам ребята, успевшие стать нашими добрыми дру-
зьями, читали стихи, кружились в хороводе, испол-
няли вальс, пели новогодние песни. А после высту-
плений тихонько прокрадывались поближе к нам, 
чтобы обнять и поцеловать. 

Татьяна Петровна, она же Танечка

Какие чудесные воспитанники в этом приюте! 
Каждый год готовят поделки собственными руками, 
чтобы что-то подарить на память взрослым, гостям 
праздника. У меня и у моих коллег таких подарков 
уже несколько, и все они нашли почетное место в 
наших конторах, напоминая о встречах, полных сер-
дечной искренности.

– Очень душевный праздник подарили нам наши 
славные ребята. Приятно наблюдать, как они ра-
стут, творчески развиваются, замечают для себя 
тепло и заботу окружающего мира, – не скрывая 
эмоций, поделилась нотариус города Ставрополя, 
член Совета молодых нотариусов края, член Шко-
лы журналистики НПСК Татьяна Соболева (Танечка, 
как теперь я ее называю про себя).

…После моего участия в благотворительных ак-
циях для приюта «Росинка» прошлого года и нача-
лась наша дружба с Татьяной Петровной. Эти встре-
чи объединили нас, и я смогла увидеть свою коллегу 
не только в профессиональной жизни, но и как не-
равнодушного и отзывчивого человека. С того вре-
мени мы стали дружны. Я неоднократно отмечала 
для себя уважительное отношение руководства при-
юта, слышала слова благодарности в адрес Татьяны 
Петровны. Ведь до того, как она меня пригласила, 
сама уже на протяжении долгого времени помогала 

Текст Дианы Цупило, нотариуса Предгорного района, члена Школы журналистики НПСК
Фото автора

о том, как приютили наши сердца...

Воспитанники Ставропольского социального приюта для детей 
и подростков «Росинка» пригласили в гости представителей но-
тариального сообщества Ставропольского края. Повод самый 
что ни на есть важный – Новый год!

приюту всем, чем могла, отзыва-
ясь на любые просьбы, а также 
оказывая бесплатную юридиче-
скую помощь. 

Кстати, от встречи к встре-
че воспитатели приюта хотели 
показать, что все перечислен-
ные нотариусами средства из-
расходованы на детей: была 
приобретена мебель в комна-
ты воспитанников, оргтехника, 
красивая и нарядная одежда 
для деток, игрушки, развиваю-
щие пособия и многое другое.

Дорогое платье

Я вспоминаю, что не так давно мы с Татьяной 
Соболевой проводили урок права для самых ма-
леньких, в игровой форме рассказывали о законах, 
о существовании конвенции, защищающей права 
детей. Тогда, проходя по второму этажу приюта, в 
распахнутых дверях одной из комнат увидела ма-
лышку Кристину. Она одевалась после обеденного 
сна, я не смогла не зайти к ребенку и предложила 
свою помощь, чему девочка была очень рада. За 
мной следом вошла и Татьяна Соболева, и мы вме-
сте принялись помогать воспитанницам одеваться. 
Кристина заметила на моей руке переливающийся 
браслет и сказала, что мечтает о таком же, я тут же 
хотела его снять с руки и надеть ей на руку, но и 
другая девочка – Оля тоже захотела именно такой 
браслет. Я дала обещание в ближайшее время вер-
нуться и всем подарить по браслетику.

 Это отступление неспроста, ведь пришедший 

новогодний праздник и стал той ближайшей встре-
чей. Татьяна Соболева и я вручили детворе подарки 
от нотариата, а я напомнила девочкам о своем обе-
щании подарить украшения.

Браслетов было довольно много, чтобы раздать 
их, на помощь из зала вышел мой пятилетний сын 
Богдан. Здорово, что браслетиков оказалось даже 

больше, чем было де-
вочек в приюте, никто 
не остался обойден: по-
дарки достались даже 
мальчикам. В ответ на 
столь необычный пода-
рок один малыш достал 
из подарочной коробки 
конфеты и протянул нам 
с сыном. Это был очень 
трогательный момент, и 
в глазах своего сына я 
увидела радость от та-

кого неожиданного и 
доброго жеста.

Приглашенные го-
сти расходились, а нас 
попросили задержать-
ся для общей фотогра-
фии у елочки. И что вы 
думаете?! Тут-то мы 
смогли очень хорошо 
разглядеть маленьких 
принцесс в платьях, по-
даренных год назад  но-
тариатом Ставрополья. 
Тогда случился неболь-
шой казус: воспитатели не смогли одеть в них детей 
на прошлый Новый год. Но платья были кстати на 
всех праздниках в приюте. И хотя их поставили на 
баланс и берегли как зеницу ока, однако с улыбкой 
рассказали, что одного платья не хватает…

Оказывается, его очень просила забрать с со-
бой воспитанница приюта, которую распределили 
в другой детский дом. Девчушка просто отказыва-

лась без него покидать стены учреждения, и платье 
поехало с ней!..

Приедем по звонку

Есть моменты, которые не забудешь, и в этот 
день их концентрация зашкаливала. У выхода из 
приюта ко мне подошел мальчик Илья и спросил: 
«Когда вы в следующий раз придете к нам в гости?» 
Я не знала, но ответила: «А когда бы ты хотел?» 
«Мне нужно подумать», – ответил Илюша. Тогда я 
написала на листочке свой номер телефона и про-
сила сообщить мне его решение, как только он его 
примет. Илья обрадовался, обнял меня, поцеловал 
в щеку и забрал листок с телефоном. 

Теперь я знаю точно, что «Росинка» – это место, 
куда я буду возвращаться потому, что меня здесь 
ждут, это место, в котором приютили наши сердца, 
отогрели, наполнили любовью, напомнили об ис-
тинно ценном в жизни. 

– Богдан, – спросила Татьяна моего сына, – а 
тебе понравился сегодняшний праздник? 

– Да, понравился, – без запинки ответил Бог-
дан, – а еще мне очень понравились девочки в 
красивых белых платьицах, я их приглашу к нам с 
мамой домой. У меня много игрушек и я буду рад 
с ними поиграть. 

Что ж, и я только за, сынок!.. 

Текст Степана Подлужного
Фото предоставлено нотариусом Советского района Татьяной Черниговской  

День исполнения желаний
Те, кто хотя бы однажды в своей жизни имел опыт общения с 
детьми-инвалидами, подтвердят, что эти встречи невозможно 
забыть, а однажды познакомившись с такими детьми, их уже не 
оставишь без внимания. В Советском районе Ставропольского 
края есть люди, которые искренне готовы помочь детям, а глав-
ное, знают, как это сделать…

ЗаВетНое

аЗъ еСМь

– Новый год – замечательный праздник, когда все 
без исключения – и взрослые, и дети – ждут сказоч-
ных чудес. Именно для того, чтобы подарить ребятам 
из Советской районной организации «Всероссийское 
общество инвалидов» улыбку и радость, проявить 
заботу к таким детям, и был организован утренник с 
раздачей подарков, – рассказывает нотариус Совет-
ского района Татьяна Черниговская. – А незадолго 
до него ко мне обратилась председатель Советской 
районной организации «Всероссийское общество ин-
валидов» Любовь Косова с просьбой оказать посиль-
ную благотворительную  материальную помощь. Она 
же пригласила принять участие в проведении ново-
годнего праздника для детей-инвалидов нашего 
района. Помогла Любовь Ивановна и определиться 
с подарками для ребят: список того, о чем мечтают 
дети, был составлен заблаговременно.

Татьяна Алексеевна чувствовала себя настоя-
щей феей, словно по волшебству угадывающей са-

мые сокровенные мечты и желания детворы. Она 
рассказывает о том, как на празднике было при-
ятно видеть сияющие глаза детей, и добавляет, 
что теплые воспоминания об этом вечере надолго 
останутся у всех присутствующих. Да и фотографии 
веселья у елочки и дети, и взрослые будут просма-
тривать с удовольствием. 

– В водовороте ежедневных событий и забот 
мало кто помнит о том, что помощь и поддержка 
детям-инвалидам нужны практически постоянно. 
Отрадно, что есть замечательные люди, которые 
неравнодушны к нашим детям: они делают ребят 
счастливее, с ними окружающий детей мир стано-
вится добрее, открытее и ярче, – отметили сотруд-
ники «Всероссийского общества инвалидов». 

Нет ничего ценнее детского смеха и радостных 
детских глаз. Это именно то, что нужно каждому ре-
бенку, чтобы быть счастливым. Это и есть то, ради 
чего стоит жить. 
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от ВСеГо СеРДца

Текст Вероники Тимофеевой, студентки 3 курса кафедры журналистики Гуманитарного института СКФУ
Фото автора, Елены Гончаровой и Олеси Степняковой

Подумать не могли, что здесь живет так много от-

зывчивых, веселых и душевных людей. Но уверены, и 

жителям Центра надолго запомнится этот весенний день 

и визит добрых друзей – представителей нотариальной 

палаты Ставропольского края и Ставропольского регио-

нального отделения Ассоциации юристов России, среди 

которых были члены Совета молодых нотариусов края и 

участники Школы журналистики НПСК. 

Скрестим кии или… споем!

Я и моя подруга-однокурсница Олеся Степнякова ока-

зались в этом месте впервые. Ожидая уже подъезжающих 

организаторов от нотариата, прошлись по окрестностям. 

Нашему взору предстал двор, окруженный зелеными де-

ревьями. Аккуратные ухоженные аллеи были украшены 

садовыми фигурами. Тихий и приветливый уголок…

Ну вот, все в сборе. Дружной компанией заходим в 

здание центра. Переглядываемся, чувствуя себя насто-

ящими соучастниками происходящего. Но что же будет 

в этот раз?!

Говорю «в этот раз», потому что вот уже четвертый год 

нотариусы Ставрополья, члены Ассоциации юристов России 

не забывают радовать пожилых людей этого гостеприимно-

го дома. То домашний театр привезут с представлением, то 

концерт-перекличку организуют с ансамблем «Рябинушка» 

– самородками песенного творчества этих мест. А в этот раз 

профи от нотариата замыслили провести в геронтологиче-

ском центре посиделки в русском народном стиле и друже-

ский чемпионат по бильярду «Крученый шар»!..

Как мы узнали, визитной карточкой нотариата и юри-

стов Ставрополья в этих стенах давно уже стала традиция 

привозить пирожки для всех жителей геронтологического 

центра, которых здесь ни много ни мало – порядка четы-

рехсот человек. Идея угощать пирожками несет в себе, 

кстати, особый смысл. Пирожок – символ домашней кух-

ни, повод побаловать бабушек и дедушек чем-то, во что 

вложены и душа, и сердце.

Те же сердце и душа, как мы почувствовали на себе, 

были вложены в нынешний двойной чемпионатно-поси-

делочный, бильярдно-песенный праздник.  

В холле второго этажа звучит музыка. Грядет откры-

тие чемпионата, которого ожидают с нетерпением все 

многочисленные собравшиеся. По заведенной традиции 

слово для приветствия берет директор СКГЦ Константин 

Больбат. Он говорит о том, как жители центра ждали это-

го дня, с какой ответственностью готовились к чемпиона-

ту участники местного бильярдного клуба, как подбирали 

репертуар вокалистки из «Рябинушки»…

– Мы давно стали настоящими друзьями, – завершил 

выступление Константин Эдуардович. – И меня лично 

очень интригует каждый новый приход нотариусов края к 

нам: что в этот раз они приготовили, чем удивят? Как ока-

«крученый шар» под песни и частушки
Как непредсказуема и интересна жизнь! Так размышляли мы, студентки кафедры 
журналистики Гуманитарного института Северо-Кавказского федерального уни-
верситета, покидая стены Ставропольского краевого геронтологического центра. 
зывается, творчеству и самовыражению 

просто нет предела, и они нас на многое 

вдохновляют!

Со стороны вдохновителей нынешней 

встречи выступил нотариус города Став-

рополя, заместитель председателя Сове-

та молодых нотариусов НПСК, кандидат 

юридических наук Иван Кашурин. Иван 

Николаевич и сам дерзал на победу в бильярдных состя-

заниях, вот почему, вручая в подарок бильярдному клубу 

СКГЦ новенький кий, подчеркнул:

– Что ж, пришел час скрестить кии и выявить сильней-

шего в чемпионате!

С этой воодушевляющей ноты и начались соревнова-

ния на зеленом сукне. Болельщики стали в стороне, а пер-

вая пара игроков – нотариус Предгорного района Диана 

Цупило и сам президент бильярдного клуба геронтологи-

ческого центра Владимир Прокофьев – начали сражаться 

без скидок на пол или возраст.

Песенный «баттл»,
или душевные напевы

Но это лишь одна часть праздника, ведь все, кто хо-

тели отдохнуть душой, попеть песни и попить чая, рас-

положились в уютной гостиной за уже накрытым столом. 

Во главе стола – два аса игры на аккордеоне – руко-

водитель ансамбля «Рябинушка» Полина Щербакова и 

преподаватель Детской школы искусств № 2 краевого 

центра Нина Шарова.

Это было нечто: иногда со-

перничество титанов аккомпа-

немента, а чаще – их гармония и 

созвучие – так объединила музы-

ка сердца ее служителей. Полине 

Федоровне помогали выдержи-

вать своеобразный музыкальный 

«баттл» исполнительницы из «Ря-

бинушки» – в расшитых кокошни-

ках, ярких сарафанах, они затмили 

своей красотой всех вокруг. А как 

пели! Посоперничать с их мастер-

ством пыталась «команда» от но-

тариата, во главе которой стояла 

помощник нотариуса Изобильнен-

ского района Наталья Подъячева. Но, что там гово-

рить, между первой и второй песнями юристы сдались, 

а красавицы из песенного коллектива с 17-летним ста-

жем милосердно поспешили им на помощь!.. Одна пес-

ня приходила на смену другой, и звучали из гостиной 

то «Ой, да не вечер…», то «Виновата ли я…», то вообще 

авторское, специально разученное «Рябинушкой» в 

честь этой встречи.  

Аккордеонистки уверенно перебирают пальцами 

по клавишам. Их инструменты сливаются в единое 

целое. Именно таким единым целым и стали два по-

коления – старшее и молодое, собравшиеся в этой го-

стиной. Стройный хор голосов ласкал слух. Русские на-

родные песни и произведения военных лет знали все. 

И если среди молодежи были те, кто поначалу стес-

нялся взять ноту, то к завершению посиделок пели все 

без исключения!

Но что это за взрывы аплодисментов и хохота из со-

седнего зала? Кому адресованы столь бурные овации, 

чему так радуются болельщики игры в бильярд? Поспе-

шим туда...

Эффектно, но неэффективно

Да, надо заметить, пока мы пели, Диана Цупило по-

ложила на лопатки самого президента клуба (а может 

он благородно ей уступил, кто знает?). И теперь шел не-

шуточный бой между Иваном Кашуриным и решительно 

вступившимся за честь своего клуба Николаем Афисовым. 

Игроки – настоящие профи 

бильярда: козыряют друг перед 

другом различными профессио-

нальными приемами. Болельщики 

от этого в восторге!

– Это эффектно, но не эффек-

тивно, – комментирует, смеясь, 

Иван Николаевич свой собствен-

ный удар.

– А вот это уже эффективно, но 

не эффектно, – парирует публика, 

комментируя действия его сопер-

ника.

У окна, внимательно следя за 

игрой, стоит Владимир Прокофьев. 

Самое время задать вопрос. 

– Подскажите, бильярд для вас – это увлечение или 

нечто большее? – поинтересовалась я. – Как опре-

делить эту границу: что всерьез и на всю жизнь, а 

что для развлечения?

– Помню, я начал заниматься этим, когда был 

еще совсем мальчишкой, – с улыбкой вспомина-

ет Владимир Михайлович. – Очень нравилось, за-

хватывало и не отпускало. Пронес это увлечение 

через всю жизнь, отношусь к игре очень серьез-

но. Сейчас я, конечно, немного потерял хватку, но 

руки все помнят, многое и объяснить не можешь, 

а чувствуешь: силу удара, угол, наклон кия. С тех 

пор как этот бильярдный стол достался нашему 

центру, бильярдный клуб зажил активной жизнью, 

в нашей команде и опытные, и молодые участни-

ки. Многие приходят сюда, чтобы попробовать 

свои силы в таком увлекательном виде спорта.

Тем временем проходит поединок исполнительного 

директора НПСК Виктора Федулова и Юрия Никулина. 

Несколько точных ударов Юрия решают исход поединка. 

Что ж, за призовые места поборется представительница 

нотариата и двое членов бильярдного клуба геронтоло-

гического центра. Несколько песен из соседней комнаты 

и… финал. Болельщики из СКГЦ торжествуют: в общеко-

мандном первен-

стве победила их 

альма-матер, но и 

нотариусы не гру-

стят, ведь места в 

дружеском чемпи-

онате «Крученый 

шар» распредели-

лись следующим 

образом: третьим 

стал Юрий Нику-

лин, вторым – Ни-

колай Афисов, и 

пальма первенства 

осталась за Дианой 

Цупило!

А обед подождет

Не считали на посиделках, сколько было спето в этот 

день песен, но завершили встречу озорные частушки в 

исполнении Любови Петровны Демченко. Не выдержали 

сидящие за столом – ноги сами пустились в пляс, а руки 

поддерживали – аплодировали в ритм искрометному пе-

нию и пляске.

– На обед у нас никогда не бывает опозданий, – за-

метил, широко от души улыбаясь, заглянувший в гости-

ную директор центра. – А тут опоздание уже на четверть 

часа, и никто не спешит в столовую! 

И правда, расставаться песенницы не спешили. Об-

нимались, желали друг другу счастья и добра, планиро-

вали следующие встречи. А букеты тюльпанов, вручен-

ные ансамблю «Рябинушка» сотрудницами нотариальной 

конторы нотариуса города Ставрополя Марины Кашури-

ной и помощницей нотариуса города Ставрополя Лесей 

Варшавской, добавили этому свежую весеннюю ноту. В 

завершение посиделок набор открыток со стихами ге-

ронтологическому центру и «Рябинушке» вручила по-

этесса, член Союза писателей России Елена Гончарова. 

Около бильярдного стола тем временем шла церемо-

ния награждения победителей дружеского чемпионата. 

Вот они – трое, стоят с дипломами Первого чемпионата 

«Крученый шар». 

– Формат этой встречи необычный и очень интересный, 

– поделился своими впечатлениями Константин Больбат, 

директор центра. – Такие посиделки и дружеский чемпи-

онат по бильярду проходят у нас впервые. Замечательно 

то, что мы никогда не мечтали провести какое-либо меро-

приятие спортивного формата, а с помощью нотариата и 

это направление оказалось нам по силам!

В геронтологическом центре проживают и люди с 

ограниченными возможностями, и пенсионеры, и ветера-

ны. После этой встречи их лица светились счастьем. Как 

бы хотелось надеяться, что подаренная частичка тепла 

еще долго не угаснет в их сердцах. 


